
У артистов напряженное вре-
мя: каждый день проходят 
многочасовые репетиции, 
при этом график выступле-
ний никто не отменял. Все же 
за год они дают не менее 
200 концертов.
Вот и сейчас в балетном клас-
се артисты оттачивают каж-
дое движение, доводя его до 
идеала, а в репетиционной на 
духовых инструментах игра-
ют музыканты. Сегодня они 
дают юбилейный концерт 
в самом сердце нашей стра-
ны — Большом Кремлевском 
дворце. Но все же в этом за-
груженном графике они наш-
ли время, чтобы пообщаться 
с «ВМ».

По странам и континентам
Ни одно значимое мероприя-
тие в стране не обходится без 
Ансамбля Александрова.
— Например, недавно мы вы-
ступали на праздновании 
80-летия Курской битвы, а вот 
в Ростове-на-Дону, в Одинцо-
ве и Забайкальском крае вы-
ступали перед участниками 
СВО, — рассказывает началь-
ник Ансамбля имени Алек-
сандрова и его худрук Генна-
дий Саченюк.
Также артисты выступали 
в КНДР в главном зале Восточ-

но-Пхеньянского Большого 
театра с концертом, посвя-
щенным 75-летию образо-
вания Северной Кореи. При-
чем программа полностью 
была составлена на корей-
ском языке.
— Сначала мы изучаем смысл 
каждого произведения, исто-
рию создания песни и только 
потом работаем над произно-
шением, — говорит Саченюк.
Руководитель коллектива от-
мечает, что за 95 лет суще-
ствования ансамбля у них на-
копился большой библиотеч-
ный фонд произведений из 
разных стран на английском, 
французском, испанском, 
итальянском, немецком, 
польском, чешском, словац-
ком, венгерском, болгарском, 
турецком, китайском, корей-
ском, монгольском, хинди 
и других языках.
— Еще в 1937 году была пер-
вая поездка коллектива за ру-
беж, и с тех времен стало до-
брой традицией исполнять 
произведения на родном язы-
ке той страны, куда направля-
емся, — продолжает художе-
ственный руководитель. — 
Мы и в Москве делаем концер-
ты, которые называются «По 
странам и континентам». Пу-
блика всегда с интересом слу-
шает эти произведения.
Конечно, СВО внесла свои 
коррективы в репертуар: про-
исходит расширение военно-
патриотического направле-
ния. Но и про эстрадный жанр 
коллектив не забывает.
— У нас есть группа «Алексан-
дров парк», которая исполня-
ет песни современных компо-
зиторов. Они выезжают не-
большими составами в зону 
спецоперации, — добавляет 
Геннадий Саченюк. 

Красивая, но недолгая 
история любви 
Ансамбль имени Александро-
ва давно является визитной 
карточкой нашей страны. По-
этому в коллектив всегда боль-
шой конкурс. Попасть в него 
мечтают как выпускники му-

зыкальных учебных заведе-
ний, так и артисты с опытом.
Солист ансамбля Константин 
Игнатьев, играющий на бала-
лайке, относился к первой ка-
тегории людей. В 2011 году, 
незадолго до окончания Ака-
демии Гнесиных, стал заду-
мываться, куда идти работать. 
Его знакомые посоветовали 
попробовать пройти конкурс 
в Ансамбль Александрова.
— Я знал, что балалайку без 
сопровождения любого дру-
гого инструмента сложно слу-
шать, поэтому попросил това-
рища-баяниста подыграть 
мне на прослушивании, — 
рассказывает Константин. — 
Но, если честно, не особо ве-
рил, что попаду. Поэтому ис-
кренне удивился, когда через 
пару месяцев мне позвонили 
и пригласили на работу.

Здесь он нашел свою любовь, 
Надежду, и женился не ней. 
Однако счастье супругов обо-
рвалось в конце декабря 
2016 года. 
Тогда в страшной катастрофе 
большая часть ансамбля и фи-
лантроп Елизавета Глинка по-
гибли в самолете над Черным 
морем. Среди пассажиров бы-
ла и Надежда.
— Я тоже должен был ле-
теть тем самолетом. Но в са-
мый последний момент руко-
водство сообщило, что я по-
лечу другим рейсом: такие 
перестановки часто бывают 
в нашем коллективе, — вспо-
минает Константин. — Моя 
мать, которая осталась сидеть 
с ребенком, пока мы были 

в отъезде, была в шоке. Когда 
я позвонил ей через полчаса 
после новости о катастрофе, 
она не могла даже говорить. 
Сейчас его дочь Кира уже 
взрослая — в этом году она по-
ступила в пансион воспитан-
ниц Минобороны РФ.

Темп работы артистов 
не пугает
Репетиции подходят к концу. 
Получив наставления от руко-
водства, музыканты и танцо-
ры начинают расходиться по 
домам. Одним из последних 
репетиционный зал покидает 
солист хора Дмитрий Трунов. 
До 2016 года он выступал за 
границей.
— Но после трагедии решил 
вернуться в Россию и попро-
боваться в ансамбль. Среди 
погибших было много моих 

знакомых, — рас-
сказывает Дми-
трий. 
Трунов говорит, 
что прекрасно 
представлял, в ка-
кой коллектив 
идет и что его бу-
дет ждать плотный 
график и высту-
пления в воинских 
частях.
— Но я вырос в се-
мье военного. Мои 
родители хорошо 

пели и поддержали, чтобы 
я получил музыкальное обра-
зование, — вспоминает Тру-
нов. — Теперь они гордятся 
тем, что я работаю в таком 
коллективе. А еще родители 
всегда смотрят по телевизору 
выступления ансамбля. 
Надо отметить, что хор Алек-
сандрова был всегда муж-
ским. Но четыре года назад 
был создано и женское отде-
ление.
Кстати, многие военные хоры 
мира были созданы по образу 
и подобию Ансамбля имени 
Александрова. Это коллекти-
вы в Корее, Китае, Монголии, 
Вьетнаме. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера исполни-
лось 95 лет Ака-
демическому ан-
самблю песни 
и пляски Россий-
ской армии име-
ни А. В. Алексан-
дрова. Накануне 
корреспондент 
«ВМ» пообщался 
с музыкантами 
и артистами. 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) принял 
участие в Российской энер-
гетической неделе. Вместе 
с экспертами он обсудил, 
как должен выглядеть «го-
род будущего».

Энергоэффективность мега-
полиса во многом зависит от 
градостроительной полити-
ки. За последние столетия, от-
метил мэр Москвы, сложилось 
множество вариаций о пред-
ставлении городов будущего. 
Это и низкоэтажная застрой-
ка, которая разбросана по 
огромной территории, заса-
женной садами, и сверхплот-
ная застройка, как, например, 
в Сингапуре, Гонконге, Шан-
хае и других городах Китая.
— В конечном счете города 
считаются эффективными 
в зависимости от концентра-
ции населения и трудовых ре-
сурсов, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — Причем эта кон-
центрация может достигаться 
либо путем уплотнения насе-
ления, либо за счет скоростно-
го транспорта, который до-
ставляет вас до места работы 
и жительства в удобное и при-
емлемое время — от получаса 
до двух часов.
Сегодня во всем мире, по сло-
вам мэра, сложился тренд на 
большие города. И уже понят-
но, сколько они потребляют 
энергии и как будут разви-
ваться дальше.
— Когда говорят, что суще-
ствующая схема энергоснаб-
жения такого города, как Мо-
сква, должна измениться, 
и мы должны значительную 
часть энергии получать за 
счет возобновляемых источ-
ников — солнца, ветра, — мо-
гу на это ответить так: чтобы 
обеспечить ветряной электро-
энергией Москву, надо весь 
Центральный федеральный 
округ заставить ветряками, 
а все население и вся жив-
ность, видимо, должны исчез-
нуть, — отметил Сергей Собя-
нин. — Это футуристическая 
история, которая абсолютно 
никому не нужна и неприем-
лема для развития таких агло-
мераций.
Мэр напомнил, что Москва 
среди крупных европейских 
городов — самый северный 
мегаполис. У нас суровые зи-
мы, а это значит, что одна 
из важных задач столичных 
властей — обеспечить жите-
лей теплом, которое нужно 
вырабатывать. Для этого еще 
в советское время была при-

нята система когенерации, 
когда вместе с теплом про-
изводится еще и электро-
энергия.

Развитие без ущерба 
При этом город развивается 
с учетом климатических и эко-
логических вызовов. Чтобы 
выработка энергии была «чи-
стой» и безопасной, в Москве 
за последние несколько лет по-
строили семь мощных парога-
зовых установок, параллельно 
закрыли неэффективные ко-
тельные, реконструировали 
около 2,5 тысячи тепловых 
сетей и 17 тысяч электросе-
тей. Кроме того, изменились 
стандарты потребления теп-
ла, которые теперь учитыва-
ют при строительстве домов, 
в том числе по программе ре-
новации.
— В результате, несмотря на то 
что рост валового продукта 
Москвы составил 40 процен-
тов, энергопотребление не вы-
росло ни на процент, — заявил 
Сергей Собянин. — Потребле-
ние тепла — 0 процентов, элек-
троэнергии — 0,4 процента, 
газа — минус 15 процентов, 
воды — минус 30 процентов.

И в дальнейшем, уверен мэр, 
несмотря на рост города, эко-
номики, увеличение транс-
порта, потребление энергии 
в столице останется прежним.

Электротранспорт
Эффективный город не может 
существовать без современно-
го транспорта. И в этом плане 
Москве тоже есть чем гордить-
ся. Сегодня 80 процентов пас-
сажиров столицы перевозит 
электрический общественный 
транспорт: метро, поезда 
МЦД, трамваи и электробусы. 
Город перестал закупать авто-
бусы с двигателями внутрен-
него сгорания. У Москвы уже 
самый крупный в Европе элек-
тробусный парк, и он продол-
жает расти: к концу года в нем 
будет около 2000 машин.
Кроме того, в этом году в Мо-
скве появились два регуляр-
ных речных маршрута, по ним 
курсируют электросуда. Вла-
сти города планируют и даль-
ше развивать этот проект.
Еще одно направление — соз-
дание доступной инфраструк-
туры для владельцев электро-
мобилей. Сейчас в городе око-
ло 3,5 тысячи зарядок для них. 
В ближайшие годы появится 
еще тысяча, причем это будут 
именно городские зарядные 
станции.
— Мы поставили задачу, что-
бы любой автомобилист мог 
в Москве зарядить электромо-
биль на общественных про-
странствах и заправках, — 
рассказал Сергей Собянин.
В перспективе, по его словам, 
на улицах столицы большин-
ство машин будут именно 
электрическими. Для этого 
власти города зашли в произ-
водство электромобилей, соз-
дали автомобильный кластер 
и заключили соглашение 
с Роснано о строительстве 
крупнейшего в стране завода 
электротяговых батарей. Раз-
витие электротранспорта 
важно, прежде всего, чтобы 
снизить нагрузку на эколо-
гию, ведь порядка 80 процен-
тов всех вредных выбросов 
в атмосферу поступает имен-
но от классических машин.
— Каждый проект, который 
мы реализуем, нацелен на то, 
чтобы положительный эф-
фект от него почувствовал 
каждый житель столицы, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Запрет на использование животных на арене обсудят в Госдуме 18 октября. В нижнюю 
палату парламента уже внесен законопроект про запрещение деятельности цирков 
с животными. Депутаты полагают, что прежде требуется общественное обсуждение.
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Музыка без границ 
Легендарный военный ансамбль отметит свой юбилей 
выступлением на главной сцене страны

ОКСАНА КОРОСТЕЛЕВА
ГЛАВНЫЙ БАЛЕТМЕЙСТЕР АНСАМБЛЯ, 
ЗАСЛУЖЕННАЯ АРТИСТКА РОССИИ
Моя задача — сохранить луч-
шие традиции балетной груп-
пы. Мы проводим большую ра-
боту по восстановлению старых 
номеров, которые ставились 
еще в 1970–80-е годы. К сожа-
лению, так бывает, что порой 
не сохраняются записи высту-
плений. Да и не всегда откли-
каются коллеги с телевидения 
на запросы ансамбля предо-
ставить видео. Но у нас уже 
восстановлена казачья кавале-
ристская пляска и танцеваль-
ный номер «Теркин среди нас», 
поставленный Ушером Хмель-
ницким — главным балетмей-
стером с 1967 по 1991 год. От-
радно, что в коллективе много 
семейных пар. Например, со-
листы балета Ольга и Евгений 
Верхошаповы. А наша бале-
рина Екатерина вышла за-
муж за баяниста Андрея Васи-
льева.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Репертуар 
коллектива 
включает песни 
на иностранных 
языках

Начальник коллектива — художественный руководитель Академического ансамбля песни и пляски Российской армии имени А. В. Александрова Геннадий Саченюк 
с хором выступает на открытии Международного музыкального фестиваля Валерия Халилова на сцене Большого театра. Фото 2022 года

ПЛАНЫ ПО РАЗВИТИЮ ГОРОДА 
НА 20242026 ГОДЫ ➔ СТР. 2

история
В репертуаре Ансамбля 
имени А. В. Александро-
ва более 2000 произве-
дений разных жанров. 
Ансамбль побывал с га-
стролями в 78 странах 
мира. Для артистов пи-
сали самые известные 
композиторы-песенни-
ки: Василий Соловьев-
Седой, Марк Фрадкин, 
Анатолий Новиков, Иса-
ак Дунаевский, Матвей 
Блантер, Дмитрий и Да-
ниил Покрассы, Борис 
Мокроусов, Тихон Хрен-
ников, Александра Пах-
мутова. Коллектив на-
гражден орденом Крас-
ного Знамени, многими 
зарубежными орденами. 
В 1964 году вручен «Зо-
лотой диск» за рекорд-
ные тиражи грамплас-
тинок.

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

Молдаванам предложено отныне 
считать себя румынами. Многие 
в стране не согласны с президентом 
Майей Санду ➔ СТР. 5

события и комментарии

Формула Марка Захарова. Музейно-
выставочный центр «РОСИЗО» 
представляет выставку про великого 
режиссера ➔ СТР. 6

физкультура в округах

Ходим по-скандинавски. В парке 
«Крылатские холмы» для старшего 
поколения прошли увлекательные 
соревнования ➔ СТР. 7
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Современные решения делают 
энергопотребление экономным

важно
Модернизация предпри-
ятий топливно-энергети-
ческого комплекса дает 
положительный эффект: 
за последние десять лет 
количество выбросов 
углекислого газа в ат-
мосферный воздух со-
кратилось в 2,3 раза, 
объем вредных веществ 
снизился в два раза. 
Дальнейшее развитие 
энергетики возможно 
засчет внедрения интел-
лектуальных решений
в системы управления. 
Также надо перевести 
резерв топлива с мазута 
на газ.
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Сергей Собянин: Ускорим строительство домов по реновации

Спорт стал образом жизни и профессией

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил об утверж-
дении Адресной инвестици-
онной программы на бли-
жайшие три года. 

Адресная инвестиционная 
программа сохранит преем-
ственность и приоритеты, 
определенные еще в 2011 го-
ду. Ставка делается на соору-
жение знаковых и инфра-
структурных объектов, рас-
ширение сети метро, автомо-
бильных и железных дорог, 
создание комфортной город-
ской среды. Всего за три года 
в городе станет почти на 
760 объектов больше. «ВМ» 
подробно рассказывает о том, 
что же появится в Москве до 
конца 2026-го.

Транспорту — дорогу
Москву сложно представить 
без ее широких магистралей, 
подземных дворцов метро 

и быстрых «птичек» — «Ласто-
чек» и «Иволг» на железных 
дорогах. Все предыдущие го-
ды Москва формировала на-
дежный и удобный транс-
портный каркас — метро при-
ходило в отдаленные уголки 
города, дороги строились там, 
где районы остро нуждались 
в прочных связках, а железно-
дорожные перевозки теперь 
синоним слов «комфорт» 
и «скорость». 
— В ближайшие три года вве-
дем 35 километров линий, 
17 станций и одно электродепо 
Московского метрополитена. 
Появятся первые участки Тро-
ицкой и Рублево-Архангельс-
кой линий, — заявил Сергей 
Собянин. — Развернем строи-
тельство Бирюлевской линии. 
Проложим и построим 265,5 
ки лометра дорог, 71 искусст-
венное сооружение и 60 пеше-
ходных переходов. Закончим 
формирование Мос ковского 
скоростного диаметра. 
Среди знаковых объектов мэр 
назвал пешеходные мосты че-
рез Нагатинский затон 
и в районе Сити, велопеше-

ходный мост через Яузу, уча-
сток набережной Москвы-ре-
ки в Нагатинской пойме, Ка-
рамышевскую набережную.
Он добавил, что раздел Адрес-
ной инвестиционной про-

граммы, посвященный разви-
тию транспортной инфра-
структуры, останется круп-
нейшим как по объему 
затрачиваемых средств, так 
и по ожидаемым результатам.

Форсируем программу
Решено ускорить в городе 
и реализацию программы ре-
новации жилого фонда. Но-
востроек станет намного 
больше в ближайшие три го-

да. В планах построить 
6,5 миллиона квадратных ме-
тров жилья, из которых 
6,2 миллиона «квадратов» 
придутся как раз на програм-
му реновации. 
— В новые дома переедут 
175 тысяч жителей расселяе-
мых пятиэтажек, — сообщили 
в мэрии города.
Наряду со строительством 
жилья в кварталах реновации 
продолжат возведение необ-
ходимой социальной инфра-
структуры, в том числе школ, 
детских садов, поликлиник, 
физкультурно-оздоровитель-
ных комплексов. Для новосе-
лов создадут комфортную го-
родскую среду. Им будут до-
ступны благоустроенные зе-
леные дворы, парки и зоны 
отдыха, объекты повседнев-
ного спроса в шаговой доступ-
ности, удобный городской 
транспорт.

Социальные объекты
В 2024–2026 годах планирует-
ся завершить строительство 
307 социальных объектов 
и объектов безопасности, 

в том числе 166 зданий обра-
зовательных учреждений, 
26 объектов здравоохране-
ния, трех объектов социаль-
ной поддержки населения, 
35 объектов культуры, 47 объ-
ектов спорта и 30 объектов 
безопасности. Из них 169 объ-
ектов построят за счет Адрес-
ной инвестпрограммы, 138 — 
за счет инвесторов.
Среди знаковых объектов, 
которые намерены возвести 
за три предстоящих года: 
многопрофильный лечебный 
комплекс детской городской 
клинической больницы свя-
того Владимира, флагман-
ские стационарные комплек-
сы на территориях городских 
больниц. Реставрация ждет 
Дворец спорта «Лужники», 
кинотеатр «Полярный», исто-
рические павильоны ВДНХ 
«Птицеводство», «Глав та-
бак», усадьбу Останкино 
и другие. 
Также в 2024–2026 годах пла-
нируется ввести в эксплуата-
цию несколько больших школ 
в районах Гольяново, Обру-
чевский, Измайлово.

Каждая новая школа и дет-
ский сад вне зависимости от 
размеров будет соответство-
вать современным стандар-
там качественной образова-
тельной среды для обучения 
и воспитания подрастающего 
поколения.
— Помимо этого, за следую-
щие три года будет завершено 
строительство Национально-
го космического центра. Про-
должится возведение объек-
тов в промышленной зоне 
Руднево и на других площад-
ках особой экономической 
зоны «Технополис Москва», 
развитие территории «Юж-
ный порт», а также реализа-
ция проектов комплексного 
развития территорий нежи-
лой застройки, — сообщили 
в мэрии.
Финансирование Адресной 
инвестиционной программы 
в 2024–2026 годах запланиро-
вано в объеме 2,73 триллиона 
рублей. Из них чуть более 
900 миллиардов придутся уже 
на следующий год. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Заместитель директора 
ГБУ «Спортивно-досуговый 
центр (СДЦ) «Кентавр» Вла-
да Братчук занимается раз-
витием спортивного направ-
ления. Вчера «ВМ» пообща-
лась с ней и узнала, как про-
ходит ее рабочий день.

Влада работает в центре уже 
семь лет. Она курирует спор-
тивное направление в «Кен-
тавре», потому что занимает-
ся спортом с детства. Влада — 
кандидат в мастера спорта по 
плаванию и ни на секунду не 
сомневалась в выборе своей 
дальнейшей профессии. 
— Я всю жизнь занимаюсь 
спортом, поэтому после того, 
как окончила спортивный 
колледж, получив профессию 
преподавателя физической 
культуры, когда стал выбор, 
где работать, решила пойти 
в «Кентавр» на должность ин-
структора. А несколько лет на-
зад стала заместителем ди-
ректора и сейчас курирую 
спортивное направление, — 
рассказала она.

Кстати, совсем недавно 
в управление центра переда-
ли обновленный стадион, ко-
торый расположен в районе 
Свиблово, на Тенистом проез-
де. Влада отметила, что она 
как спортсменка может с уве-
ренностью сказать: вся ин-
фраструктура стадиона от-
лично подходит для людей 
с самой разной физической 
подготовкой.
— На стадионе разместили 
новые площадки для игры 
в теннис, волейбол, городки, 
оборудовали стритбольную 
площадку, полосу препят-
ствий для военно-приклад-
ных видов спорта. Площадка 
воркаута теперь будет под на-
весом, чтобы все могли зани-
маться спортом в любое время 
года. Мы будем проводить на 
этом стадионе соревнования, 
следить за инвентарем, — по-
делилась инструктор.
Другая часть работы Влады за-
ключается в том, чтобы кури-
ровать в центре секции раз-
ной направленности. У «Кен-
тавра» 17 филиалов по всему 

Северо-Восточному округу, 
поэтому обязанностей у заме-
стителя директора немало.
— Это и выездные мероприя-
тия, и мониторинг того, как 
проходит запись в наши круж-
ки, — перечисляет Влада 
Братчук. — У нас много сек-
ций и большое количество на-
правлений, которые очень по-
пулярны у жителей, поэтому 
нужно сделать так, чтобы 
и программы существующих 

кружков были разработаны 
максимально интересно, и от-
крывать новые направления. 
Также я занимаюсь разработ-
кой плана мероприятий на 
год, провожу совещания с пе-
дагогами секций.
Одна из главных ее задач — 
координировать работу каж-
дого районного филиала 
«Кентавра», следить за тем, 
какие направления необходи-
мы жителям, потому что 

в каждом районе у жителей 
есть свои предпочтения. На-
пример, в Свиблове очень лю-
бят футбол, а в Ростокине по-
пулярностью пользуется бокс.
— У меня плавающий гра-
фик — официально работаю 
до шести вечера, но обычно 
заканчиваю гораздо позже, 
потому что у нас часто прохо-
дят мероприятия, совещания 
в префектуре округа, — доба-
вила Влада Братчук.
Несмотря на свой загружен-
ный график, она продолжает 
активно заниматься спор-
том — регулярно посещает 
спортивный зал и бассейн. 
А когда выдается свободная 
минутка, выбирается в одно 
из своих самых любимых 
мест — Лианозовский парк.
— Я живу в районе Лианозово, 
рядом находится и моя рабо-
та. Это место стало уже род-
ным, поэтому всегда приятно 
просто пройтись, слушая му-
зыку в наушниках, по Лиано-
зову, погрузиться в свои мыс-
ли и просто расслабиться, — 
рассказала Влада Братчук. — 
Я всегда шучу, что от дома до 
работы у меня — всего лишь 
три песни в плейлисте.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

29 ноября 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) осмотрел вместе с жителями 
Таганского района новостройку, возведенную по программе реновации

Прогуливаясь возле 
Ростокинского 
акведука, сложно 
поверить, что зима уже 
не за горами

КРОМЕ ТОГО
Двух аистов марабу привезли в Московский зоопарк 
из сафари-парка в Краснодаре. После того как Офе-
лия и Эйнштейн — так зовут птиц — пройдут каран-
тин, их поселят на новой экспозиции «Авиарий». Ма-
рабу очень общительные и дружелюбные. Они смог-
ли быстро адаптироваться к новым условиям и сразу 
проявляли интерес к сотрудникам. Однако специали-
сты предупреждают, что у аистов марабу очень мощ-
ный и острый клюв, поэтому посетителям не следует 
протягивать к птицам руки. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Прогулки в парках 
сохранят здоровье

17 октября в нашей стране 
будет отмечаться День 
участкового терапевта. «ВМ» 
встретилась с заведующей 
филиалом № 3 поликлиники 
№ 52 Ларисой Антоновой 
(на фото), которая рассказа-
ла о способах сохранить здо-
ровье в сезон простуд и лю-
бимых местах в столице.

Лариса Петровна, как и мно-
гие москвичи, влюблена в свой 
родной город. 
— Я очень люблю пешие про-
гулки. Иногда выхожу из ме-
тро в центре и гуляю по Ни-
кольской, Большой Дмитров-
ке, заглядываю в уютные пере-
улки, которые прячутся за 
шумной Тверской, — говорит 
она. — Очень люблю Парк 
Горького, который связан 
с воспоминаниями о годах 
учебы в Первом медицинском 
институте — он находится не-
подалеку, и мы там часто гуля-
ли. Конечно, парк преобразил-
ся после того, как его благоу-
строили, сделали ландшафт-
ное озеленение и поставили 
комфортные деревянные ла-
вочки и шезлонги, на которые 
можно прилечь, почитать 
книгу или послушать музыку. 
Кстати, о музыке — люблю 
концертный зал в парке «Заря-
дье», в нем очень хорошая аку-
стика. А после концерта мне 
нравится пройтись по парку 
и полюбоваться растениями, 
которые растут в разных реги-
онах страны. Потом выйти на 
набережную, дойти до прича-
ла, сесть на новый речной 
трамвайчик и поплыть в сто-
рону Нескучного сада. 
По специальности Лариса 
 Антонова — аллерголог-им-
мунолог, она поделилась по-
лезными советами о том, как 
сохранить здоровье в осенний 
сезон. 
— Я бы всем рекомендовала 
чаще бывать на улице, потому 
что в межсезонье возрастает 
риск заболеваний вирусными 
инфекциями, становится про-
хладно, люди простужаются, 
из-за этого происходит осла-
бление защитных свойств ор-

ганизма. Я бы рекомендовала 
в транспорте и в местах ско-
пления людей носить маски. 
Аденовирусы и коронавирусы 
достаточно крупные вирусы, 
и они будут оседать на маске, 
она дает 70% защиты, — объ-
яснила врач. — Также важно 
принимать препараты, акти-
визирующие иммунную си-
стему: аскорбиновую кисло-
ту, элеутерококк, лимонник, 
имбирь, лук и чеснок, так как 
в них содержатся природные 
фитонциды. В сезон понижен-
ной инсоляции целесообраз-
но принимать витамин Д, спо-
собствующий накоплению 
кальция в костях.
Еще Лариса Антонова реко-
мендует проходить в день не 
менее 5 километров, зани-
маться спортом, не важно, ка-
ким: плаванием, бегом, гим-
настикой. И обязательно ис-
кать источники позитивных 
эмоций — книги, прогулки, 
фильмы, общение. Ведь когда 
человек переживает стресс 
или грустит, организм начи-
нает сдаваться и легче «цепля-
ет» вирусную инфекцию. 
— И конечно, я сторонник им-
мунопрофилактики, вакцина-
ции от гриппа, — говорит Ла-
риса Антонова. — Российские 
вакцины очень хорошие, не-
которые содержат в своем со-
ставе иммуномодулятор по-
лиоксидоний. К тому же по-
скольку в вакцине есть анти-
гены от различных серотипов 
гриппа, организм получает 
защиту и от других вирусов 
и бактериальных инфекций. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

10 сентября. Заместитель руководителя ГБУ СДЦ «Кентавр» 
Влада Братчук на новом стадионе в Свиблове

Лариса Петровна Антоно-
ва родилась 29 января 
1962 года в Куйбышеве. 
В 1987 году окончила 
Первый Московский ме-
дицинский институт. 
Окончила аспирантуру 
при ФГБУ ГНЦ Института 
иммунологии ФМБ. Кан-
дидат медицинских наук. 
С 2012 года работала 
главным врачом город-
ской поликлиники № 192, 
затем стала заведующей 
филиалом № 3 город-
ской поликлиники № 52. 
В 2017 году избрана депу-
татом муниципального 
собрания района Бирюле-
во Восточное. С сентября 
2022 года — глава этого 
муниципального округа.

справка

досье
Влада Игоревна Братчук 
родилась в Москве 
19 августа 1996 года. 
Окончила колледж фи-
зической культуры 
и спорта «Спарта» по на-
правлению «Физическая 
культура». Затем — Мо-
сковский государствен-
ный педагогический 
университет «Институт 
естествознания и спор-
тивных технологий» 
по аналогичному на-
правлению.
Влада Игоревна вырос-
ла в семье спортсменов, 
поэтому выбор профес-
сионального направле-
ния для нее был очеви-
ден. В 2016 году пришла 
на должность инструкто-
ра спортивного направ-
ления в ГБУ СДЦ «Кен-
тавр», в 2021 году стала 
заместителем директо-
ра. Курирует спортивное 
направление и занима-
ется разработкой про-
граммы спортивных ме-
роприятий в СВАО.
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Музеи становятся 
интерактивными

В столице проходит музей-
ная неделя — желающие 
могут бесплатно посетить 
разные выставки и галереи. 
«ВМ» узнала у руководите-
лей столичных структур и ве-
домств, куда бы они посове-
товали сходить москвичам.

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Недавно с сыном побывали 
в музее Киноконцерна «Мос-
фильм», который в этом году 
отмечает свое столетие. Здесь 
есть музейный комплекс, зда-
ния различных архитектур-
ных стилей, начиная с кон-
структивизма, сталинского 
ампира и заканчивая недавно 
открытым современным Цен-
тром кино, работу которого на 
днях открыла картина Светла-
ны Дружининой «Гардемари-
ны 1787. Мир». Киноцентр рос 
вместе со страной и ее архи-
тектурой. 
Например, в павильонах есть 
тематические декорации 
к фильмам, которые можно ис-
пользовать многократно. 
Представлены костюмы и ак-
сессуары, парики, маски акте-
ров для универсального гри-
ма, макеты домов, квартир, 
машин, поездов, из которых 
создают виртуальную реаль-
ность — великую иллюзию ки-
но. Часть экскурсии проходит 
на территории киноцентра. 
И здесь не менее интересно, 
чем в павильонах с декорация-
ми. На территории выстроен 
декорационный комплекс 
с натурными площадками 
«Старая Москва — Санкт-
Петербург». Здесь царит неве-
роятная атмосфера старых 
кварталов с церквями, выве-
сками, с настоящей брусчат-
кой под ногами. Здания из фа-
неры, картона и пенопласта 
выглядят очень реалистично. 
Полное погружение в про-
шлое!

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Полтора года назад на ВДНХ 
открылся Музей городского 
хозяйства. Детям и взрослым 
стоит побывать на занима-
тельной экскурсии, где в инте-
рактивном формате можно 
познакомиться с коммуналь-
ными системами Москвы 
и работой всех столичных 
коммунальных служб. Так, 
в музее можно попробовать 
себя в роли водителя спецтех-
ники, создать подсветку Боль-
шого театра, потушить пожар, 
с помощью игры разделять от-
ходы и многое другое. Посе-
щая музей, видел, как многие 
даже занимали очередь, что-
бы еще раз опробовать раз-
личные экспонаты. Рекомен-
дую всем съездить в этот му-
зей. Здесь находят подход 
и к маленьким, и к взрослым.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

В сентябре посетила музей 
«Огни Москвы», посвящен-
ный истории осветительных 
приборов. Экскурсия была не 
просто познавательной, но 
и интерактивной, что вовле-
кало и детей и взрослых. Исто-
рия развития освещения от 
лучины до современных фо-
нарных столбов в красивом 
историческом здании в цен-
тре Москвы оставила очень 
приятные впечатления. 

СЕРГЕЙ КРАСНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ АО КАВКАЗ РФ

Недавно путешествовал на 
машине по Русскому Северу, 
запомнился и очень понра-
вился Кирилло-Белозерский 
музей-заповедник в Вологод-
ской области. Место очень 
живописное, с богатой, дол-
гой историей. 
В Москве стараюсь периоди-
чески ходить в Новую Третья-
ковку — тут проходят позна-
вательные и интересные вы-
ставки. Также очень люблю 
посещать различные арт- 
пространства, где можно уви-
деть работы современных ху-
дожников.

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Недавно я была на выставке 
«Жить дружно!» на ВДНХ, где 
по совместительству и работа-
ла. Я очень люблю музейный 
комплекс ВДНХ, потому что 
в каждом павильоне можно 
найти что-то интересное 
и уникальное для себя. 
Если говорить о выставке, мне 
понравилось погружение 
в историю российской мульти-
пликации — я узнала много 
новых, интересных фактов 
о своих любимых героях дет-
ства и просто хорошо провела 
время. 
Конечно, еще хотелось бы по-
рекомендовать Третьяков-
скую галерею. Это достаточно  
популярное место, однако мне 
больше нравится Новая Тре-
тьяковка на Крымском Валу — 
там всегда можно найти инте-
ресную выставку современной 
русской живописи или 
фотоэкспо зицию.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Парки меняют 
летний наряд
В парках культуры и отдыха и на природных территори-
ях Москвы началась подготовка к зимнему сезону. 
До наступления холодного времени года необходимо 
провести целый ряд мероприятий. Подробности — 
в нашей инфографике. 

Эпидемиологическая си-
туация в Москве остается 
стабильной. Об этом вчера 
сообщила заммэра Москвы 
по вопросам соцразвития 
Анастасия Ракова.
— В столице доминирует ри-
новирус — он занимает 
77,5 процента, на COVID-19 
приходится около 9 процен-
тов, еще 5,5 процента занима-
ет аденовирус, чуть больше 
3,5 процента — парагриппы 
1, 2, 3 и 4-го типов, 2 процен-

та — бокавирус, 2,5 процента 
приходятся на метапневмови-
рус, респираторно-синцити-
альный вирус и иные корона-
вирусы человека, не относя-
щиеся к особо опасным, — 
поделилась она. 

■
Горожане привязали 
к приложению «Метро 
Москвы» 40 тысяч карт 
москвича.
Обладатели льготных про-
ездных могут отслеживать 

историю своих поездок, 
а студенты — покупать и за-
писывать льготные абоне-
менты.
— Сейчас тестируем воз-
можность привязывать карту 
к биометрии, — рассказал 
заммэра Москвы по вопро-
сам транспорта Максим Лик-
сутов.

■
Московские компании соз-
дали устройство для без-
опасной перевозки вакцин. 

Устройство отслеживает ме-
стоположение объекта, фик-
сирует отклонения от марш-
рута, а также температурный 
режим, сигнализирует, если 
контейнер перевернулся или 
по нему нанесли удар.
— Трекер прошел несколько 
этапов тестирования и пока-
зал высокую степень эффек-
тивности и безопасности ис-
пользования, — сообщили 
в экономическом комплексе 
города.

важно

Октябрьская погода добавляет хлопот коммунальным службам

Погодные условия всегда ин-
тересовали москвичей, а для 
коммунальных служб прогно-
зы на ближайшие часы кри-
тически важны. Развитию 
транспорта и строительству 
также посвящены заметки 
едва ли не каждого номера 
«Вечерней Москвы».

Прогноз не радует
Над Москвой сейчас — пол-
ный штиль. В связи с этим про-
изошел чрезвычайно интерес-
ный случай.
Выпущенный московскими 
аэрологами шар-зонд, подняв-
шись на высоту 8 километров, 
опустился почти на том же са-
мом месте: поднялся он на 
Красной Пресне, а снизился на 

Москва-реке. Это первый слу-
чай в практике московских 
аэрологов. Обычно шары от-
носятся ветром на десятки, 
а иногда и сотни километров.
11 октября 1934 года
Очевидно, октябрьская погода
в этом году не такая приятная 
и спокойная, как 
в 1934-м. «Жел-
тый» уровень 
погодной опас-
ности объявили 
в Москве в этот 
же календарный 
день,11 октября 
нынешнего го-
да, из-за силь-
ного ветра 
и дождя. 
— По прогнозам 
синоптиков, 12 октября в сто-
лице сохранится ветреная по-
года. Порывы могут достигать 
20 метров в секунду, — преду-
предили на сайте мэра Мо-
сквы. 
12 октября 2023 года

■
Московский трамвай
Московский трамвай зани-
мает первое в мире место по 
интенсивности эксплуата-
ции. В 1930 году московский 
трамвай перевез 948,7 мил-
лиона пассажиров (в 1913 го-

ду было переве-
зено 257 милли-
онов).
Накануне по-
следних выбо-
ров в советы 
в Москве было 
1659 трамвай-
ных вагонов, 
а сейчас 2480. За 
это время мно-
гие маломощ-
ные моторы за-

менены более сильными. 
14 октября 1934 года
Московский трамвай сегод-
ня — это 400 километров оди-
ночного пути, 35 маршрутов, 
855 остановок, пять депо и три 
тысячи сотрудников.

— В апреле 2024 года москов-
скому трамваю исполнится 
125 лет. Сейчас трамваи 
ежедневно перевозят около 
600 тысяч пассажиров. В го-
родском парке находится бо-
лее 600 вагонов, из них 464 — 
современные трехсекционные 
трамваи «Витязь-Москва», — 
сообщается на официальном 
сайте мэра. 
4 мая 2023 года

■
Новые мосты
Гормосту предстоит закончить 
в самое ближайшее время соо-
ружение Даниловского моста 
и продолжить постройку Мо-
жайского путепровода.
15 октября 1934 года
Семь мостов через разные ре-
ки планируется построить
и открыть в столице до конца 
2026 года.

— В столице проектируется 
и строится семь мостов: четы-
ре через Москву-реку, а также 
через Пехорку, Битцу и затон 
Новинки. Уже в этом году пла-
нируется открыть три мо-
ста, — сказал глава Департа-
мента строительства Москвы 
Рафик Загрутдинов.
25 апреля 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

1 июля 1981 года. Инженер-метеоролог списывает показатели с автоматической метеостанции

наш век
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Растут покорители звездных просторов

Вчера в Музее космонавтики 
прошли финальные в этом 
учебном году посвящения 
школьников в ученики кос-
мических инженерных клас-
сов. Это направление реали-
зуется в рамках проекта «Ин-
женерный класс в москов-
ской школе». Ребята 
пообещали хорошо учиться, 
следовать законам Ньютона 
и сделать так, чтобы звезды 
становились все ближе.

Традиция с посвящением по-
явилась в прошлом году с от-
крытием в Москве первых 
космических инженерных 
классов. Ребята, которые 
учатся в них, углубленно изу-
чают математику, информа-
тику, физику, а на факультати-
вах погружаются в историю 
космонавтики и разбираются 
в устройстве Вселенной. 
В этом им помогают в том чис-
ле работники музея.
— Нам важно, чтобы ребята 
приходили к нам с удоволь-
ствием, — говорит заведую-
щий отделом научной популя-
ризации Музея космонавтики 
Альфред Вардазарян. — По 
сути, сегодня они начинают 
свой «космический» путь, 
и мы будем рядом с ними. По-
стараемся наполнить их 
школьную жизнь различны-
ми событиями, среди которых 
встречи с космонавтами 
и прямые трансляции старта 
космических кораблей.
Чтобы ребята получше узнали 
экспозицию Музея космонав-
тики и заодно проверили свои 
знания, логику и смекалку, 
перед торжественной церемо-
нией посвящения им предсто-
яло пройти увлекательный 
квест. Каждый класс стал от-
дельным экипажем и отпра-
вился изучать выставочные 
залы. Почти настоящее кос-
мическое путешествие с оста-
новками на шести станциях, 
где их ждали сотрудники му-
зея с вопросами трех уровней 
сложности.
— Из легкого: сколько всего 
на сегодняшний день в нашей 
стране космонавтов? Начина-
ем считать, конечно же, 
с Юрия Гагарина, — привел 
пример Вардазарян. — А вот 
уже посложнее: нужно ре-
шить задачу — рассчитать, 
сколько топлива необходимо 
для полета ракеты-носителя.
Интересно, что ребята почти 
всегда выбирали сложные во-
просы. И дело даже не в том, 
что за них давали больше бал-
лов, школьникам гораздо 
важнее было проверить себя: 
чем труднее задача, тем слаще 

победа. Так, на этапе «От ма-
лого к большему» ученикам 
нужно было по фрагменту 
определить, что за экспонат 
перед ними. И если на легком 
уровне им показали бы кусо-
чек первого искусственного 
спутника Земли, то на более 
сложном демонстрировали, 
например, часть посадочного 
модуля станции «Луна-16». 
И это только разминка перед 
следующим испы-
танием.
— Мой этап назы-
вается «Изучи и от-
веть», или, как 
я его называю, 
«Космос в дета-
лях», — рассказы-
вает заместитель 
заведующего отде-
ла научной популя-
ризации Музея 
космонавтики Па-
вел Гайдук. — Я со-
ставил вопросы на логику 
и общее понимание того, что 
ребята, оказавшись в нашем 
музее, видят вокруг себя. Во-
просы самые разные. Напри-
мер: «Почему для полетов 
в космос отбирали собак свет-
лого окраса?», «Почему кос-
мический корабль «Восток» 
обит внутри мягкой тканью?» 
или «Зачем в двигателе нуж-
ны скрученные трубки?»
Все ответы можно найти в экс-
позиции музея. Главное — 
внимательно читать форму-
лировки вопросов.

— Космическая тематика нам 
близка, хотя мы, конечно, еще 
много чего не знаем, но обяза-
тельно узнаем, у нас все впе-
реди, — уверенно говорит 
ученица 10-го класса школы 
№ 2098 Карина Сафарян.
По итогам квеста определили 
победителей, но подарки по-
лучили все: каждому классу, 
как настоящему космическо-
му экипажу, вручили борто-

вой журнал. Сейчас они зане-
сут в него дату старта «поле-
та», начало обучения в косми-
ческом инженерном классе, 
а после выпуска из школы — 
дату «посадки» и общее коли-
чество дней, которые они про-
вели в этом путешествии. Та-
ким образом, к моменту по-
ступления в вуз у ребят будет 
определенный опыт исследо-
ваний, связанных с космосом.
— Если кто-нибудь из вас ре-
шил стать космонавтом, надо 
завтра же выйти на улицу 
и начать бегать каждый день, 

несмотря на дождь, холод или 
плохое настроение, — обра-
тился к школьникам летчик- 
космонавт, Герой Советского 
Союза Александр Лавей-
кин. — Потому что вам пред-
стоит пройти серьезную мед-
комиссию и вы должны быть 
в хорошей физической форме. 
Кроме того, вы должны хоро-
шо учиться и не переставать 
стремиться к своей мечте.
Александр Иванович расска-
зал, что в его детстве космиче-
ских классов не было. Поэто-
му в школе он мечтал пойти 
по стопам отца: летать на 
сверхзвуковых истребителях. 
И уже после того, как сам стал 
космонавтом, решил, что бу-
дет рассказывать о своей уди-
вительной профессии всем, 
кому это интересно. Экскур-
сии, беседы проходили и про-
должают проходить в том чис-
ле в Музее космонавтики. 
Один из активных участников 
таких встреч, Константин Бо-
рисов, сейчас находится на 
Международной космической 
станции.
— Мне было бы интересно по-
лететь и изучить Марс или 
черные дыры, — дает волю 
фантазии ученица 10-го клас-
са школы № 2086 София Рва-
чева. — Да и в целом, если 
есть возможность изучить 
наш мир, галактику, было бы 
глупо ею не воспользоваться.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanakaya@vm.ru

11 октября. Ученицы 10-го класса школы № 2086 Анастасия Гридневская (слева) и София 
Рвачева после посвящения сфотографировались с летчиком-космонавтом Александром 
Лавейкиным

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Подготовка 
к полету 
в космос уже 
началась
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Сад «Эрмитаж»

Розарий в  Сокольниках

В последнюю очередь готовят к зиме розарии. 
Цветы в них радуют посетителей до самых 
заморозков

Парк Горького

РОЗЫ НА МОРОЗЕ Парки 
со статусом особо 

охраняемых природных 
территорий почти 

не требуют вмешательства 
со стороны 
человека

По данным портала mos.ru

Веревочные 
городки в парках 
«Фили», «Ходынское 
поле», «Царицыно» 
завершают работу

Водные аттракционы 
и батуты в Перовском 
и других парках 
завершают работу 
до следующего сезона

Вместо летних площадок 
в столичных парках 
начинают обустраивать 
искусственные катки 
и лыжные трассы

СМЕНА ЛЕТНИХ РАЗВЛЕЧЕНИЙ

СМЕНА РАСТЕНИЙ
С клумб убирают одно-
летние растения. Вместо 
них сажают луковичные, 
которые расцветут 
весной: тюльпаны, нар-
циссы, гиацинты, кро-
кусы и мускари. Клумбы 
удобряют и засыпают 
цветной щепой — 
она служит для 
защиты грунта 
и утепления луковиц

ПЛЯЖИ И СТАНЦИИ 
ПРОКАТА ЗАКРЫТЫ 
В первую очередь закрывают 
пляжи и лодочные станции. 
Шезлонги и другой инвентарь 
отправляют на хранение, 
а летние душевые 
консервируют

В парках культуры и отдыха 
и на природных территориях Москвы 
началась подготовка 
к зимнему сезону

ФОНТАНАМ  ЗИМОВАТЬ
Завершился сезон работы 
фонтанов. До первых заморозков 
их полностью осушают 
и продувают трубную систему 
воздухом, а оборудование 
и насосы убирают до следующего 
сезона

у у

УБЕРЕЧЬ СКУЛЬПТУРЫ
От морозов укрывают и некоторые мраморные 
скульптуры, например в усадьбе Кусково. 
Статуи в парке искусств «Музеон» 
консервируют, обрабатывая специальными 
составами

Оранжерея в Царицыне 

Сад имени Баумана
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Волонтеры стараются оказать 
адресную поддержку военным 

Заниматься волонтерской де-
ятельность житель Москов-
ской области Алексей с позыв-
ным «Красногор» начал с сен-
тября 2022 года. Объединив 
вокруг себя неравнодушных 
жителей региона, вместе с до-
бровольцами он начал помо-
гать мобилизованным на 
спец операцию гражданам.
— Собирали для них теплые 
вещи, обмундирование, про-
дукты питания и другую гума-
нитарную помощь, — расска-
зал «Красногор» корреспон-
денту «ВМ».
Вскоре волонтеры начали от-
правлять собранные вещи на 
передовую.
— Возим мы туда практиче-
ски все: начиная от теплых 
вещей, заканчивая разными 
техническими средствами, — 
отметил Алексей. — Кстати, 
сейчас мы готовим к отправке 
полноприводный мотоцикл 
в Сватово Луганской Народ-
ной Республики, а в селе Мо-
локово Московской области 
восстанавливаем для бойцов 
спецоперации ГАЗ-369.
Еще волонтеры из Красногор-
ска помогают гражданам эва-
куироваться из прифронто-
вых территорий или перевоз-
ить в «Большую Россию» род-
ственников.
— Например, по просьбе од-
ной жительницы столицы на-

шим добровольцам удалось 
эвакуировать ее бабушку из 
Херсонской области, — сказал 
Алексей «Красногор».
По его словам, граждане 
очень стараются ориентиро-
ваться на конкретные запро-
сы военнослужащих на пере-
довой, чтобы гуманитарная 
помощь была адресной, а зна-
чит, и более эффективной.
— Больше всего бойцы нужда-
ются в дорогостоящей аппа-
ратуре, например в дронах 
с тепловизорами, — сообщил 
Алексей. — С наступлением 
холодов актуальным стано-
вится вопрос поставок теплой 
одежды, окопных свечей, 
«буржуек».

Кроме того, острыми остают-
ся вопросы поставок строи-
тельных материалов для уте-
пления и гидроизоляции око-
пов и блиндажей. 
— Сейчас в моем окружении 
сотни, а может тысячи волон-
теров, с которыми мы совер-
шали гуманитарные поезд-
ки, — отметил доброволец. — 
В одном только городе Крас-
ногорск нам известны десятки 
объединений и каналов помо-
щи участникам специальной 
военной операции.
Алексей «Красногор» помога-
ет добровольцу Оксане Песте-
ревой доставлять гуманитар-
ную помощь бойцам в зону 
вооруженного конфликта.

— Поскольку я куратор от 
фонда «Своих не бросаем» 
в ЛНР, Алексей помогает мне 
привозить необходимую гум-
помощь для нужд раненых 
бойцов спецоперации, кото-
рые проходят реабилитацию 
или лечение в республике, — 
сказала Оксана. — Алексей 
старается оказать максималь-
ную поддержку мирным жи-
телям новых территорий. На-
пример, недавно ему пришел 
запрос о помощи семье из Ма-
риуполя. Его волонтерам уда-
лось оказать гуманитарную 
поддержку четырем детям, 
которые остались без родите-
лей и находились на попече-
нии у тети.

Пестерева отметила, что есть 
тыловая поддержка участни-
ков спецоперации, а также по-
мощь мирным жителям Дон-
басса.
— Сейчас неравнодушным 
гражданам важно ощущать 
свою сопричастность с дей-
ствительностью. Им трудно 
сидеть на месте и жить разме-
ренной жизнью, бездействуя 
на фоне великих событий, — 
сказал Алексей «Красно-
гор». — Ступив на такую тро-
пу помощи один раз, они по-
падают в «воронку добра», 
с которой в жизни практиче-
ски не встречаешься.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Председатель столичного 
Комитета общественных 
связей и молодежной по-
литики Екатерина Драгу-
нова рассказала, что 
за 2022 год в штабы 
по сбору гуманитарной 
помощи неравнодушные 
москвичи принесли более 
2,84 миллиона необходи-
мых товаров для участни-
ков СВО и мирных жите-
лей Донбасса, а также За-
порожской и Херсонской 
областей. 

кстати

Добровольцы 
из Красногорска 
регулярно соби-
рают гуманитар-
ную помощь 
для участников 
спецоперации. 
Куратор волон-
теров рассказал 
«ВМ» о нуждах 
бойцов на пере-
довой.

доброе дело

Российская армия захватила важный
для боевиков киевского режима укрепрайон
Российские штурмовые от-
ряды захватили на коксохи-
мическом комбинате под Ав-
деевкой укрепленный район 
ВСУ, сообщают военкоры, 
находящиеся сейчас на Дон-
бассе.

Нашим военнослужащим по-
требовалось около суток, что-
бы выбить националистов из 
террикона — искусственной 
возвышенности, сделанной 
из отработанных горных по-
род. Эта военная постройка 
позволяла ВСУ установить ог-
невой контроль над северной 
окраиной города. Бою пред-
шествовал мощный обстрел 
укрепрайона боевиков киев-
ского режима российской ар-
тиллерией и авиацией.
— Такая мощная атака всегда 
необходима перед наступле-
нием, чтобы дестабилизиро-
вать противника, — расска-
зывает военный эксперт, 
участник боевых действий, 
подполковник Юрий Рега. — 

Причем это важно, если гово-
рить про сложные участки 
и военные объекты. Слышал, 
что националисты долго гото-
вили этот укрепрайон. При 
этом там были построены 
подземные бункеры, в кото-
рых можно было хранить бое-
припасы, особенно поставля-
емые Украине из стран Евро-
союза и участниц альянса 
НАТО. Благодаря этому дан-
ный террикон считался самой 
лучшей огневой точкой ВСУ 
на донецком направлении.
Как отмечает Рега, именно 
благодаря большому запасу 
вооружения украинским на-
ционалистам удавалось с тер-
рикона регулярно обстрели-
вать Донецк, из-за чего стра-
дало мирное население. 
Но наши войска долго гото-
вились к тому, чтобы перело-
мить ситуацию на авдеев-
ском направлении и освобо-
дить близлежащую террито-
рию от боевиков киевского 
режима.

— Захват укрепрайона реша-
ет важную задачу, — считает 
военный эксперт, полковник 
запаса Игорь Витюк. — Это 
поражение ВСУ дестабилизи-
рует украинских военнослу-
жащих: раз был взят самый 
лучший укрепрайон их ар-
мии, значит, остальные рос-
сийские военные будут щел-
кать как семечки.
Игорь Витюк считает, что те-
перь нашим военнослужа-
щим станет проще, так как 
основной союзник Украи-
ны — Соединенные Штаты 
Америки — переключились 
на помощь Израилю. Так что, 
по его мнению, есть вполне 
реальная возможность до 
конца года освободить терри-
торию ДНР от ВСУ. Тем более 
что наш оборонный комплекс 
уже изготавливает необходи-
мое количество боеприпасов 
и техники, превосходя запад-
ные аналоги.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

7 октября. Куратор фонда помощи инвалидам и ветеранам боевых действий «Своих не бросаем» в Луганской Народной Республике Оксана Пестерева передала 
гуманитарную помощь раненым бойцам спецоперации. Их фонду помогают привозить вещи красногорские волонтеры

Активисты дружины Народ-
ного фронта Донецкой На-
родной Республики (ДНР) 
нарисовали граффити с цита-
тами президента России Вла-
димира Путина.

«Мы с вами народ-победи-
тель. Это у нас в генах», — та-
кую цитату главы государ-
ства, сказанную 23 февраля 
2012 года на московском ста-
дионе «Лужники», активист 
дружины Народного фронта 
ДНР Андрей Стефанишин на-
писал на стене одного из зда-
ний региона. 
— Владимир Владимирович 
Путин — это лидер России, ко-
торый объединяет многона-
циональный народ великой 
страны, а также мотивирует 
его на добрые дела, — сказал 
корреспонденту «ВМ» Андрей 
Стефанишин. — Его цитата, 
которую я написал на стене, 
говорит о высоком уровне па-
триотизма в нашей стране.
Но эта цитата — не един-
ственная, которая украсила 
стены зданий на новых терри-
ториях.
Коллега Стефанишина — Ан-
дрей Хаджинов — еще один 
дружинник Народного фрон-
та республики. Он написал на 
стене высказывание прези-
дента России, которое он про-
изнес во время интервью од-
ному из иностранных журна-
листов в 2007 году. Звучало 
оно так: «Везет дуракам, а мы 
работаем с утра до ночи». 
— Эту цитату, как и другие, 
мы сделали с помощью трафа-
ретов и баллончиков кра-
ски, — отметил Андрей Хад-
жинов. — Во время рисова-
ния к нам подходили дети 
и просили дать им попробо-
вать тоже сделать граффити. 
Это подчеркивает тот факт, 
что мероприятие стало попу-
лярным среди разных катего-
рий граждан. 
Молодой человек добавил, 
что Владимир Путин — силь-
ный президент необъятной 
страны, который пользуется 
авторитетом не только среди 
граждан собственного госу-
дарства, но и среди жителей 
других стран. 

— Именно поэтому многим 
людям важно знать, что гово-
рит президент, — сказал он 
корреспонденту «ВМ». — Все 
же, его слова можно назвать 
неким объединяющим факто-
ром для всех народов нашего 
государства. 
Идея создать такие стрит-
арты родилась у руководителя 
Молодежного крыла Народ-
ного фронта Владимира Тара-
ненко.
— Наш президент — человек 
дела. Его слова никогда не 
расходятся с реальными дей-
ствиями. Об этом знают жите-
ли всей России, в том числе 
и Донбасса, — отметил Тара-
ненко.
По его словам, они выбрали 
пять самых ярких цитат, кото-
рые отражают дух всего сегод-
няшнего времени. 
— Например, на многих зда-
ниях Донецка 7 октября поя-
вилась цитата главы государ-
ства: «Медведь ни у кого раз-
решения спрашивать не бу-
дет, тайги он своей никому не 
отдаст». 
Так как сам Владимир родом 
из Донецка, эта фраза отзыва-
ется в его сердце. 
— Россия и лично Владимир 
Владимирович всегда поддер-
живали нас и приходили на 
помощь в трудную минуту. 
Тем самым доказывая, что 
Россия своих не бросает и не 

даст никому в обиду, и уже тем 
более не отдаст Донбасс — 
исконно русскую землю.
Еще одна фраза президента: 
«Мы с вами народ-победи-
тель. Это у нас в генах» также 
появилась в городах. Уверен, 
так думают многие из нас. Ци-
тата придаст людям больше 
уверенности и, возможно, мо-
тивирует на какие-то сверше-
ния, — добавил он.
Всего в ДНР активисты нанес-
ли сотни граффити сразу 
в 15 городах: Донецке, Маке-
евке, Харцызске, Зугресе, 
Шахтерске, Торезе, Ясинова-
той, Кировском, Дебальцево, 
Докучаевске, Горловке, Ена-
киево, Мариуполе, Новоазов-
ске и Иловайске.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Слова главы государства 
объединяют народ

Улучшили положение
по переднему краю
Старший сержант Баир 
Гунтыпов (1) действовал 
в составе экипажа танка. Он 
выполнял боевую задачу 
по удержанию позиций 
российских войск, чтобы 
не допустить прорыва укра-
инских националистов 
на важном рубеже. Баир 
вел непрерывный огонь 
по радикалам, оказывая 
поддержку обороняющим-
ся мотострелковым под-
разделениям. 
Под непрерывным артил-
лерийским огнем против-
ника экипаж Гунтыпова 
умело управлял военной 
техникой. Благодаря этому 
бойцы своевременно выш-
ли на рубеж выполнения 
огневой задачи. Прицель-
ными выстрелами танково-
го орудия экипаж старше-
го сержанта Баира Гунты-
пова уничтожил огневую 
позицию пулеметного рас-
чета и командно-наблюда-
тельный пункт украинских 
националистов. В резуль-
тате бойцы ВС РФ смогли 
значительно улучшить 
свое положение по перед-
нему краю.
Благодаря мужественным 
и самоотверженным дей-
ствиям старшего сержанта 
Баира Гунтыпова и его эки-
пажа мотострелковым под-
разделениям удалось пере-
йти в контратаку. Против-
ник понес существенные 
потери. 

Оказал медицинскую 
помощь раненым 
товарищам
Ефрейтор Сультим Дампи-
лон (2) — санитар меди-
цинской роты танковой 
бригады. Его подразделе-
ние удерживало оборону 
одного из стратегически 
важных населенных пун-
ктов. Ефрейтор Дампилон 
находился на линии бое-
вого соприкосновения. 
Из-под огня противника он 
вынес более десяти това-

рищей, получивших ране-
ния различной степени тя-
жести. Затем ефрейтор 
Сультим Дампилон опера-
тивно оказал им первую ме-
дицинскую помощь. А по-
сле организовал эвакуацию 
раненых в госпиталь. 
Также Сультим неодно-
кратно оказывал медицин-
скую помощь раненым то-
варищам в месте дислока-
ции подразделения. 
Как сообщили в Министер-
стве обороны России, бла-
годаря этому многие воен-
нослужащие оставались 
в строю и продолжали вы-
полнять боевые задачи. 
Благодаря самоотвержен-
ным действиям ефрейтора 
Сультима Дампилона уда-
лось сохранить жизни мно-
гих российских военнослу-
жащих. Профессиональные 
навыки санитара медицин-
ской роты позволили мини-
мизировать потери лично-
го состава и тем самым обе-
спечили успешное выпол-
нение боевых задач 
подразделения.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Удар по складу вражеских боеприпасов
Российские военные уничтожили склады ВСУ с авиацион-
ными средствами поражения на аэродромах Миргород 
и Днепр. Об этом вчера сообщил официальный представи-
тель Минобороны РФ генерал-лейтенант Игорь Конашен-
ков. Он добавил, что еще ВС России удалось поразить 
склад с военной техникой вблизи города Измаил Одес-
ской области, а также ангар с украинскими катерами в на-
селенном пункте Солончаки Николаевской области. 
Также российские военнослужащие уничтожили четыре 
склада боеприпасов ВСУ вблизи населенных пунктов Ав-
деевка, Орловка и Ласточкино в ДНР и в районе города 
Берислав Херсонской области. 
■
Ликвидировали свыше ста националистов 
Российские войска нанесли удары по позициям ВСУ в рай-
оне Купянска и Берестового. Об этом сообщили в МО РФ. 
— Нанесено поражение живой силе и технике 14-й меха-
низированной бригады ВСУ и 103-й бригады территори-
альной обороны в районах города Купянск и населенного 
пункта Берестовое Харьковской области, — сказал Игорь 
Конашенков. — В результате уничтожено свыше ста укра-
инских военнослужащих, танк, два автомобиля, самоход-
ная артиллерийская установка Krab польского производ-
ства, самоходная гаубица М109 Paladin производства 
США, а также орудие Д-30.
По данным Министерства обороны РФ, на купянском на-
правлении подразделениями Западной группировки 
войск в ходе активных действий при поддержке авиации, 
огня артиллерии и тяжелых огнеметных систем отражены 
семь контратак штурмовых групп 4-й танковой, 14-й, 32-й 
и 115-й механизированных бригад ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Синьковка, Ивановка Харьковской обла-
сти и Макеевка ЛНР.
■
Отразили атаки украинских штурмовиков 
На красно-лиманском направлении действиями подраз-
делений группировки войск «Центр», ударами армейской 
авиации и огнем артиллерии отражены три атаки штурмо-
вых групп 21-й и 67-й механизированных бригад ВСУ 
в районах населенных пунктов Ямполовка ДНР и Черво-
ная Диброва ЛНР, сообщили в Минобороны России. Поте-
ри ВСУ составили до 55 военнослужащих, две боевые 
бронированные машины, а также две гаубицы Д-30.
■
Артиллерия уничтожила машины противника
На южно-донецком направлении подразделения группи-
ровки войск «Восток» во взаимодействии с армейской 
авиацией и артиллерией нанесли огневое поражение жи-
вой силе и технике ВСУ в районах населенных пунктов 
Урожайное и Новомихайловка ДНР. По данным МО РФ, 
потери украинской армии на этом направлении составили 
до 165 военнослужащих, два автомобиля, боевая машина 
РСЗО «Град», самоходная гаубица М109 Paladin и само-
ходная артиллерийская установка «Акация».
■
Радикалы несут серьезные потери 
По данным Министерства обороны России, суммарно 
за сутки в результате действий ВС РФ на купянском, 
краснолиманском, донецком, южно-донецком, запо-
рожском и херсонском направлениях в зоне СВО было 
отражено 15 атак ВСУ. Всего погибли около 745 украин-
ских военных, также были уничтожены 49 единиц техни-
ки противника, 39 БПЛА и одна станция радиоэлектрон-
ной борьбы.

Военнослужащие группировки войск «Днепр» ВС РФ во время боевой работы переделанной 
установки РСЗО «Град» на первой линии обороны на левом берегу Днепра в Херсонской области. 
На этом направлении российские подразделения в течение последних суток уничтожили 
до 50 украинских военнослужащих, гаубицу Д-30, станцию радиоэлектронной борьбы (РЭБ), а также 
склад боеприпасов в районе города Берислав. Об этом вчера сообщили в Минобороны России. 
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Добровольцы дружины 
Народного фронта актив-
но поддерживают жите-
лей ДНР. Волонтеры ра-
ботают на гуманитарных 
складах, разгружают, 
формируют и развозят 
продуктовые наборы, 
оказывают адресную по-
мощь пожилым и мало-
мобильным жителям.

справка

Активист дружины Народного фронта ДНР Андрей 
Стефанишин на фоне граффити с цитатой президента
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В Молдавии назревает гражданский конфликт. 
Президент страны Майя Санду хочет затащить 
страну в Румынию.
— Я буду президентом европейской интегра-
ции, выведу страну из международной изоля-
ции и верну ей лицо перед внешними партнера-
ми, — заявила Санду сразу после избрания в де-
кабре 2020 года. 
Что интересно, сама она имеет румынское 
гражданство и добилась переименования мол-
давского языка в румынский: весной этого года 
парламент принял соответствующее решение.
— К этому давно шло. Еще в 1990-е молдавский 
язык перешел с кириллицы на латиницу 
и остался на кириллице только в непризнанном 
Приднестровье, — рассказывает кандидат 
исторических наук, преподаватель МГУ Виктор 
Трефилов. — При этом, надо понимать, кирил-
лический алфавит — исконный как для румын-
ского, так и для молдавского языка. Румыны 
пользовались кириллицей вплоть до конца 
XIX века. Но как в Румынии в свое время была 
«евроинтеграция», так сейчас она идет и в Мол-
давии. 
Аспирант кафедры философских наук Москов-
ского государственного лингвистического уни-
верситета Анастасия Родионова добавляет:
— Язык в Молдавии и Румынии очень похож — 
и лексически, и фонетически, и грамматиче-
ски. Вопрос, какой язык считать государствен-
ным, следует ставить по-другому: «Кем себя 
считают живущие в Молдавии люди: молдава-
нами или румынами?» Это весьма острый и да-
же болезненный вопрос. В ответе на него обще-
ство раскололось. 

По пути Армении и Грузии

Недавно были опубликованы результаты иссле-
дования румынского общественного мнения, 
проведенного социологической группой 
Avangarde. Согласно им, только треть опрошен-
ных поддерживают объединение Румынии 
с Молдавией, а больше половины (54 процен-
та) — против этого.
— По нашим данным, лишь от 7 до 11 процен-
тов населения как в Молдавии, так и в Румынии 
хотят объединения двух стран, — заявил дирек-
тор социологической компании Intellect Group 
Ян Лисневский. — Уже несколько лет отдель-
ные политики пытаются создать иллюзию, что 
народы двух стран якобы хотят объединить-
ся — дескать, это поможет решить многие про-
блемы. Ну, например, обеспечить Молдавии 
экономический рост и безопасность. Но даже 
постоянные усилия этих политиков не дают ре-
зультата. Доля тех, кто хотя бы не против объе-
динения, — от 20 до 30 процентов.
Политолог Григорий Савельев считает, что на-
лицо разница между желанием элит — напри-
мер президента и парламентского большин-
ства — и молдавского общества. 
— Одни тащат в Румынию, то есть фактически 
в Евросоюз, другие туда не очень-то хотят, — 
пояснил эксперт. 
Молдавию, по его словам, пытаются вести по 
тому же пути, что в свое время вели Грузию, 
Украину и Армению. 

— Схема одна и та же. Сначала в страну заходят 
всевозможные НКО, пропагандирующие за-
падные ценности. Проще говоря, промываю-
щие населению мозги. Затем либо в результате 
майдана, как в Грузии, Армении или на Украи-
не, либо в результате «свободных» выборов 
к власти приводят «правильного» лидера, при-
сягнувшего на верность США. Затем страну все-
ми силами пытаются вывести из-под влияния 
России. А в идеале — заставить с ней воевать. 
Сначала так получилось с Грузией. Правда, на-
долго ее не хватило. Теперь воюет Украина. 
Молдавия — на очереди. В войну с РФ она, ко-
нечно, не вступит. А вот на Приднестровье, 
фактически российский анклав, ее всячески 
толкают. В том числе в рамках евроинтеграции. 
Попытка объединиться с Румынией — лишь 
предлог к войне против ПМР.

Заноза в спине ЕС

Приднестровская Молдавская Республика об-
разовалась еще в 1990-м на территории Молда-
вии. В 1992-м ее попытались вернуть в состав 
страны, была война, но ПМР отстояла свою не-
зависимость. Площадью примерно в полторы 
Москвы и с численностью населения в 475 ты-
сяч человек, она тем не менее настоящая заноза 
в спине Европы. 
— Да, Приднестровье не Россия, но там стоит 
Оперативная группа наших войск. Бойцов там 
совсем немного — около 450 человек, однако 
есть и вооруженные силы ПМР численностью 
до семи тысяч человек. Плюс 80 тысяч — моби-
лизационный резерв, — рассказывает воен-
ный эксперт, полковник ВС РФ в отставке Ан-
дрей Земцев. — А еще там есть маленькое село 

Президент Молдавии Майя Санду полагает, что у республики есть шанс до конца десятилетия стать частью Евросоюза, несмотря на наличие приднестровского 
конфликта. При этом молдавский язык больше не существует как государственный: парламент переименовал его в румынский. Общество раскололось. 

«Мы молдаване!», «Уважайте Конституцию!» — скандируют несогласные. Остальные, по сути, уже согласились считать себя румынами. «Пахнет» гражданской войной.

7 мая. Кишинев. Оппозиционное «Движение за народ» проводит в центре молдавской столицы масштабный антиправительственный митинг. В Молдавии уже сейчас хватает недовольных решениями властей страны, которые, 
например, по политическим соображениям стали закупать газ в Румынии, хотя он дороже, чем у «Газпрома». А платить приходится простым гражданам. По уровню бедности Молдавия — вторая после Украины страна Европы

На почве евроинтеграции возможна война в Приднестровье

Молдавия — вторая Украина

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Президент 
страны Санду — 
гражданка 
Румынии. 
Как и многие 
другие чиновники 

Молдавия постоянно ставит вопрос вывода российских 
войск со своей территории. Об этом в интервью румын-
ским СМИ заявила президент страны Майя Санду. По ее 
словам, причиной приднестровского конфликта стали 
действия России, которая «прислала людей, чтобы вос-
препятствовать независимости Молдовы».
— Эта тема — вывод российских войск — постоянный 
аспект в нашей двухсторонней повестке с Российской 
Федерацией, но и тема, которую мы обсуждаем на всех 
международных форумах, чтобы получить поддержку 
от международного сообщества для вывода войск с на-
шей территории, — заявила Санду.
При этом президент Молдавии проигнорировала все 
встречи на уровне СНГ, где могла бы поговорить с пре-
зидентом России Владимиром Путиным. Однако она 
приняла активнейшее участие в Крымской платформе — 
дипломатической инициативе Украины, призванной 
вернуть «проблему Крыма» в международную повестку 
дня и тем самым способствовать восстановлению кон-
троля над Крымом Украины. Позиция Санду — отчетли-
во антироссийская.

кстати

Она не нужна 
даже своим соседям

Никуда в ближайшем 
будущем Молдавию 
не примут. Она нахо-
дится в той же ситуа-
ции, что Грузия, Арме-
ния и Украина. Те тоже 
очень-очень хотят 
в Евросоюз вступить, 
но их там никто 
не ждет. Дело в том, 

что Евросоюзу сейчас в принципе 
не до новых участников. Там падение про-
изводства, безработица, миллионы ми-
грантов, которых нужно кормить. Да еще 
и в Украину нужно постоянно деньги зака-
чивать как в бездонную бочку. Между тем 
любой новый член ЕС — это прежде всего 
расходы, ведь экономику новичка нужно 
как-то интегрировать в европейскую. А это 

значит давать креди-
ты. Причем, как прави-
ло, безвозвратные. 
И при этом четко пони-
мать, что новая страна 
всегда будет очеред-
ной обузой, нахлебни-
ком, как, например, 
страны Прибалтики, 
Болгария, Греция. 
Ну и зачем такая стра-
на в ЕС нужна? Какой 
от нее толк? Есть еще 
один важный мо-
мент — Приднестро-
вье. Абсолютное боль-

шинство молдаван считает эту непризнан-
ную республику территорией Молдавии. 
Больше того, весь мир так считает. Таким 
образом, Молдавии нужно развязать вой-
ну, чтобы ПМР уничтожить. Но тогда — 
война с Россией, которую, понятно, вы-
играть невозможно. Второй вариант — 
от Приднестровья отказаться и проситься 
в ЕС без него. Но абсолютному большин-
ству молдаван такая история очень не по-
нравится: Санду сочтут предателем, обме-
нявшим часть территории страны на «ев-
ропейские плюшки». Так и до граждан-
ской войны недалеко. В целом сейчас, 
на мой взгляд, Молдавии ничего не све-
тит. Она не нужна даже Румынии: та ведь 
сама бедная, зачем ей нищий, с разру-
шенной экономикой сосед? Так что Мол-
давии нужно не пытаться к кому-то «прит-
кнуться», а пытаться развиваться самосто-
ятельно. В том числе взаимодействуя 
с Россией.

мнение

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА СТРАН 
СНГ

Колбасна, где при выводе Западной группы 
советских войск из бывших стран Варшавско-
го договора складировались все их арсеналы. 
По сути, это самый крупный в Европе склад 
оружия и боеприпасов. Да, все старое, совет-
ское. Но таким вполне успешно воевала в про-
шлом и этом году Украина, пока все не кончи-
лось. Так что вооружить Приднестровье есть 
чем, если, конечно, сам склад противник бы-
стро не захватит.
Как пояснил эксперт, Приднестровье для Запа-
да — это такая же опасность, как Калининград-
ская область. Да, она оторвана от России, но 
там, во-первых, есть много наших военных, 
а во-вторых, она буквально вклинивается 
в Прибалтику и Польшу — только границу пе-
рейти. Ровно так же Приднестровье вклинива-
ется в Румынию — страну НАТО.
— С точки зрения национальной безопасности 
Румынии выгодно, чтобы никакой ПМР под 
боком не было. Но нападать на нее румыны не 
будут, потому что она член НАТО, а НАТО не 
хочет воевать с Россией. Но если Приднестро-
вье захватит Молдавия, восстанавливая, так 
сказать, территориальную целостность, Румы-
ния будет только за, — пояснил Андрей Зем-
цев. — Возможно, она Молдавии даже помо-
жет, как сейчас весь НАТО помогает Украине. 
Больше того, и Майя Санду хотела бы «придне-
стровский вопрос» решить. Ведь куда проще 
вступить в ЕС и даже НАТО, если у тебя нет не-
разрешенных территориальных споров. 
И Санду, насколько я знаю, даже пытается убе-
дить своих военных на Приднестровье на-
пасть. Но они очень не хотят.
Как пояснил эксперт, причин тому несколько. 
Первая — слабость молдавской армии: около 
6,5 тысячи личного состава и приблизительно 
200 единиц бронетехники, большая часть ко-
торой не в лучшем состоянии. Вторая причи-

на — пример соседней Украины, которая, воюя 
с ДНР и ЛНР, в конце концов стала воевать уже 
с Россией и сейчас фактически исчезает как го-
сударство.
— Молдавские военные не хотят воевать еще 
и потому, что их ждет либо смерть, либо от-
ставка. Ведь если — ну представим — Молда-
вия вдруг победит Приднестровье и войдет 
в состав Румынии, то они из генералов неза-
висимого государства превратятся в военных 
пенсионеров чужого государства. Ведь ника-
ких «молдавских» подразделений в румынской 
армии не будет. Будут только румынские и со 
своими проверенными командирами. А преж-
них попросят уйти на покой. Тем не менее Сан-
ду не оставляет попыток на генералов как-то 
повлиять. 
Да, за этим ее и привели в президентское кресло.

«Соросенок» и этого не стесняется

51-летняя Майя Санду — строго прозападный 
политик. Больше того — ставленник глобалист-
ской финансовой элиты. Еще в 1998-м, будучи 
26-летней девушкой, она устроилась на работу 
консультантом в открывшееся в Кишиневе отде-
ление Всемирного банка. Потом перешла в ми-
нистерство экономики Молдавии и с 2009 года 
получала финансирование из Фонда Сороса (не-
желательная в России организация). Затем учи-
лась в Гарварде и работала в Вашингтоне в каче-
стве советника исполнительного директора 
Всемирного банка. 
— По сути, она полностью встроилась в запад-
ные структуры — финансовые и политиче-
ские, и очевидно, что именно их интересы ста-
ли для Санду приоритетом, — пояснил Григо-
рий Савельев.
И Майя не подвела. Еще будучи министром об-
разования, она поощряла уроки «секспросвета» 
в молдавских школах. А в октябре 2016 года ли-
деры местного ЛГБТ-движения призвали голо-
совать именно за Санду, когда та пошла в поли-
тику. Сама она после прихода к власти начала 
продвигать так называемые Марши солидарно-
сти — шествия секс-меньшинств по Кишиневу. 
Ну а послом Молдавии в США стал открытый 

гомосексуалист Виорел Урсу. Сама Санду не 
замужем, и детей у нее нет. В республике хо-
дят слухи, что повестка ЛГБТ ей близка еще 
и по личным мотивам, хотя сама Санду связь 
с разными «нетрадиционными» гражданами 
и гражданками категорически отрицает.
— Санду — это молдавский Пашинян и молдав-
ский Саакашвили. Проще говоря, марионетка, 
проводник интересов западных элит. Ее — как 
Саакашвили и Пашиняна — волнует не столько 
благополучие своей страны, сколько возмож-
ность выполнить возложенную на нее мис-
сию, — считает Григорий Савельев. — И она не 
одна такая. Все высшее руководство страны — 
граждане Румынии! Кстати, при получении ру-
мынского паспорта нужно произнести клятву: 
«Клянусь быть верным Родине и румынскому 
народу, защищать национальные права и инте-
ресы Румынии». Вывод, на кого эти люди рабо-
тают, делайте сами. 
Клятву верности Румынии в свое время произ-
несли экс-премьер республики Наталья Гаври-
лица, нынешний спикер парламента Игорь Гро-
су. Многие члены правительства, депутаты 
PAS — правящей партии и экс-глава Конститу-
ционного суда Домника Маноле тоже имеют 
румынский паспорт. И этот факт не скрывают. 
А еще во всех министерствах и государствен-
ных ведомствах — вплоть до администрации 
президента — вполне официально работают за-
падные советники. 
— Разумеется, местные чиновники — просто 
«говорящие головы», которые озвучивают при-
нятые не ими решения. А зачем бы тогда им со-
ветники? — рассуждает Григорий Савельев. — 
Таким образом, Молдавия сегодня — это ма-
ленькая Украина. Из-за своей территории, чис-
ленности населения и размера экономики они 
не может стать «Украиной № 2». Поэтому ее 
хотят впихнуть в полностью контролируемую 
Западом Румынию. Если в ходе такого геополи-
тического транзита она еще и устроит войну, 
будет просто замечательно. Запад будет счаст-
лив, если России придется отвлечься на защи-
ту Приднестровья — тогда снизится давление 
на Украину. Санду в этом направлении усердно 
работает.

Молдавия компактно расположилась между Украиной и Румынией в живописном междуре-
чье Днестра и Прута. Площадь страны (включая Приднестровье) — 33 846 кв. километров — 
примерно на четверть меньше Подмосковья. Территория Молдавии простирается с севера 
на юг на 350 км, с запада на восток — на 150 км. Население — 2,6 миллиона человек. Молда-
вия входит в топ-20 стран мира по самой большой относительной численности женского на-
селения. Большая часть мужчин — как на Украине, в Армении и других постсоветских стра-
нах — уехали на заработки в другие страны. Кроме молдаван в стране живут украинцы, рус-
ские, гагаузы, болгары. Наиболее распространенная конфессия — православие, привержен-
цы которого составляют 93,3 процента населения страны. На территории Молдавии 
действуют две параллельные православные юрисдикции: Бессарабская митрополия канони-
ческой Румынской церкви и более многочисленная Молдавско-Кишиневская митрополия 
(Православная церковь Молдовы) в юрисдикции Московского патриархата. Так что Молда-
вия в этом плане — между Румынией и Россией.
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Роботы Службы крови помогают 
врачам и пациентам 

Для участия в юбилейном, 
XV Всероссийском форуме 
Службы крови в Москву съе-
хались 490 специалистов ме-
дицинской сферы практиче-
ски из каждого региона стра-
ны, в том числе и четырех 
новых субъектов России. По 
словам руководителя «Феде-
рального медико-биологиче-
ского агентства» (ФМБА) Ве-
роники Скворцовой, за по-
следние 18 лет Служба крови 
сформировала мощную си-
стему, которая слаженно дей-
ствует на всех уровнях.
— Служба крови России вклю-
чает в себя 458 организаций, 
которые осуществляют заго-
товку донорского биоматери-
ала и его компонентов, — от-
метила Вероника Скворцо-
ва. — В 2022 году общее число 
доноров увеличилось почти 
на 150 тысяч и составило один 
миллион четыреста семь ты-
сяч человек. Параллельно ра-
ботают примерно 100 тысяч 
высококвалифицированных 
медицинских специалистов. 
К следующему году планиру-
ется расширить представи-
тельство и в новых регионах 
страны.

Важной частью мероприятия 
стала выставка достижений 
Службы крови в области ин-
формационных технологий. 
По словам руководителя груп-
пы аналитической поддержки 
проектов частной компании 
Елены Андрейченко, в экспо-
зиции представлено много 

интересных технологий. На-
пример — «Единая информа-
ционная база данных донор-
ства крови и ее компонентов».
— Мы рассказываем историю 
ее развития с 2008 года по те-
кущий момент. Эта система не 
стоит на месте и активно раз-
вивается, — объяснила Елена 

Андрейченко. — Особое вни-
мание посетителей привлека-
ет автономный сервисный ро-
бот «Промобот Службы кро-
ви». Он приветствует гостей 
и участников, рассказывает 
о программе форума, пригла-
шает ознакомиться с инфор-
мацией.

Участники юбилейного фору-
ма обсуждали достижения за 
последний период времени, 
делились наработками с кол-
легами и вместе строили пла-
ны на будущее, а также в рам-
ках мероприятия чествовали 
победителей всероссийских 
конкурсов. Лучшим трансфу-

зиологом страны стала врач 
из Оренбургского областного 
центра переливания крови 
и ее компонентов Ирина Ка-
верина. По ее словам, эта на-
града стала для нее неожидан-
ностью.
— В конкурсе я участвовала 
в перерывах между работой. 
Периодически руководство 
центра задавало мне вопросы 
по профессиональным знани-
ям и работе с пациентами, — 
рассказала Ирина Кавери-
на. — Я пришла в трансфузио-
логию из другой специально-
сти, и с каждым годом моя 
уверенность в том, что я сде-
лала правильный выбор, толь-
ко растет. Бытует мнение, что 
трансфузиология достаточно 
узкая ветвь медицины, но на 
самом деле она позволяет эф-
фективно работать в клини-
ческой сфере и заниматься 
научно-исследовательской 
деятельностью. 
По словам Ирины Кавериной, 
в получении такой высокой 
награды есть большая заслуга 
руководства Центра перели-
вания крови.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Чтобы вспыхнул пожар, бывает достаточно одной искры 
Вчера сотрудники МЧС Се-
верного округа провели рейд 
по профилактике пожаров 
в частном секторе в Молжа-
ниновском районе.

Капитан внутренней службы 
Федор Вылугин и старший 
лейтенант внутренней служ-
бы Илья Базюк начинают об-
ход жилых зданий на Ленин-
градском шоссе.
— Здесь располагается более 
200 домов, и практически 
все — на печном отопле-
нии, — рассказывает Ба-
зюк. — Только в единичных 
домах люди сделали себе кот-
лы с газом. 
Он добавляет, что осенью 
и весной наступают опасные 
периоды.
— Температура на улице 
и в помещении, может, и не 

совсем холодная, и люди, что-
бы не растапливать печку, 
включают электроприборы. 
Из-за этого повышается риск 
возникновения пожара.
Из одного дома как раз выхо-
дит пенсионерка Раиса Дан-
дова. Спасатели вручают ей 
брошюру, как обезопасить 
дом от пожара. 
— Я сама люблю прохладную 
обстановку, но у меня живут 
семь кошек. И когда погода 
портится, часто включаю обо-
греватель, — рассказывает 
Раиса Евгеньевна.
Капитан внутренней службы 
Федор Вылугин предупрежда-
ет женщину об осторожности.
— Ведь кошки бегают по дому, 
поэтому наблюдайте, чтобы 
они не сбили обогреватель. 
И конечно же, не оставляйте 
его включенным, когда уходи-

те из дома, — говорит Федор 
Вылугин.
Раиса Дандова заверяет, что 
обогреватель всегда находит-
ся под ее контролем. 
В это время по улице идет еще 
один житель частного секто-
ра — Николай Сергеев. С ним 
спасатели тоже заводят раз-
говор.
— У меня дома смешанное 
отопление: и печное, и с газо-
вого котла. Конечно, чаще 
пользуюсь газом, но иногда 
все-таки топлю печку, — рас-
сказывает Николай.
— Будьте осторожнее и следи-
те, чтобы искры не попадали 
на пол. Возьмите, пожалуй-
ста, брошюру о том, как обе-
зопасить свой дом, — говорит 
Федор Вылугин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

12 октября. Сотрудники МЧС Северного округа капитан внутренней службы Федор Вылугин 
(слева) и старший лейтенант Илья Базюк проводят профбеседу с жительницей 
Молжаниновского района Раисой Дандовой

Формируются эвакуационные 
списки из Палестины
Вчера официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова рассказала об орга-
низации эвакуационных 
мероприятий для граждан, 
находящихся в Палестине.

По словам Марии Захаровой, 
в данный момент работа ве-
дется в межведомственном 
формате.
— Сейчас идет формирование 
списков, — сказала Захаро-
ва. — Людей много. Регуляр-
ных рейсов, как вы понимае-
те, туда не осуществляется, 
никакой возможности само-
стоятельно добраться до Рос-
сии нет.
Рассматриваются все обраще-
ния: в списки вносят и сооте-
чественников, и граждан го-
сударств СНГ.

— На наших дипломатах в Ра-
малле и Египте в данный мо-
мент лежит колоссальная от-
ветственность, — отметила 
Захарова. — Весь регион на-
ходится сейчас в состоянии 
повышенной готовности.
Дипломат рассказала, что си-
туация в регионе непредска-
зуема и улучшения в ближай-
шее время не будет.
Ночью 12 октября под обстрел 
попал израильский город Сде-
рот. Сообщается, что мэр го-
рода призывает военных эва-
куировать из города 27 тысяч 
жителей.
Позже израильские воору-
женные силы нанесли ракет-
ные удары по аэропортам 
Алеппо и Дамаска.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

ИННА СВЯТЕНКО
СЕНАТОР СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ

Мы наблюдаем прорыв и же-
лание граждан участвовать 
в донорстве, потому что это 
востребовано и необходимо. 
Что касается законодатель-
ной базы, в прошлом году 
Совет Федерации одобрил 
закон, дающий возможность 
расширить и ускорить воз-
можность получения фарма-
цевтического производства 
компонентов крови, которое 
даст импульс именно нашей 
отечественной фармацевтиче-
ской промышленности. Это 
важно в рамках программы 
импортозамещения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера состоя-
лось открытие 
юбилейного, 
XV Всероссий-
ского форума 
Службы крови. 
В мероприятии 
приняли участие 
представители 
органов власти 
и общественных 
организаций.

здравоохранение

12 октября. Руководитель группы аналитической поддержки проектов частной компании Елена Андрейченко рассказывает 
об одном из экспонатов выставки — автономном сервисном роботе «Промобот Службы крови». Он информирует людей о донорстве 

Преемственность 
поколений театра

14 октября в музейно-выста-
вочном центре «РОСИЗО» со-
стоится открытие выставоч-
ного проекта «Марк Захаров. 
Формула Мастера», посвя-
щенного 90-летию режиссе-
ра (на фото).

По словам Генерального ди-
ректора «РОСИЗО» Ольги Га-
лактионовой, имя Захарова 
навсегда вписано в историю 
театра и кино России.
— В этом году для меня огром-
ная личная радость — открыть 
выставку, посвященную Мар-
ку Захарову, — рассказала Га-
лактионова. — В рамках на-
шего с ГИТИСом совместного 
проекта студенты художе-
ственно-постановочного фа-
культета проявили свой та-
лант в оформлении проекта.
По словам Галактионовой, 
выставка призвана показать 
творческую вселенную ре-
жиссера, без которой невоз-
можно представить картину 
русского искусства ХХ века.
— «Захаровский стиль» — уже 
устоявшаяся формулиров-
ка, — рассказала Галактионо-
ва. — Я обучалась у Марка 
Анатольевича и хотела пока-
зать преемственность поколе-
ний в нашем театре, передать 
знания Захарова дальше. Одну 
из секций между собой мы на-
звали «Уголок памяти». Там, 
например, будут его любимые 
книги и другие личные вещи.
В экспозиции представлены 
фонды московских театров, 
где работал режиссер, коллек-
ции фотографов, а также 
предметы из архивов дочери 
Марка Анатольевича, народ-
ной артистки России Алексан-
дры Захаровой.
— Для меня большая честь 
участвовать в этом проек-
те, — поделилась Захарова. — 
Я была счастлива, когда чуть 
больше недели назад была от-
крыта фотовыставка на Ни-
китском бульваре. Кстати, не-
давно мне бережно в картон-
ной коробке прислали про-

граммку спектакля «Доходное 
место» (1967 год.  — «ВМ»), 
она будет представлена. От-
крою тайну: будут показаны 
неожиданные вещи — рисун-
ки и рукописи отца.
Московский Ленком с 21 ноя-
бря 2019 года носит имя Мар-
ка Захарова. В честь 90-летия 
со дня рождения режиссера 
13 октября в 19:00 там состо-
ится театральный вечер. Вы-
ступят и солисты Государ-
ственного камерного орке-
стра «Виртуозы Москвы», 
а в фойе театра зрители уви-
дят выставку «Марк Захаров. 
Аплодисменты не кончают-
ся». На сцене театра пройдет 
спектакль «Юнона и Авось» 
с участием всех составов ис-
полнителей главных ролей.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

дата

досье
Захаров Марк Анатолье-
вич родился 13 октября 
1933 года в Москве. 
В 1955 году окончил ак-
терский факультет 
ГИТИСа . С 1955 года — 
актер Пермского драма-
тического театра. 
С 1965 года — режиссер 
Московского театра са-
тиры, с 1973 года — 
главный режиссер Мо-
сковского театра имени 
Ленинского комсомола 
(ныне Ленком). 
Умер 28 сентября 
2019 года. 
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Правильная скандинавская 
ходьба до победы доведет 

Не зря Крылатское носит не-
гласный титул одного из са-
мых спортивных районов 
в столице. Желающих при-
нять участие в соревнованиях 
набралось немало. Сотрудни-
ки филиала спортивно-досу-
гового клуба «Крылатское» 
молодежного центра «Галак-
тика» сверяют списки участ-
ников с теми, кто дошел до 
местного заказника. С самого 
утра небо не радовало солн-
цем, но, по словам методиста 
Елены Майхровской, тучи ор-
ганизаторов не пугают.
— Нам всегда везет с пого-
дой, — сказала Майхров-
ская. — И под дождем ходим, 
и под снегом, и нормально!
Конечно, на соревнованиях 
на первом месте всегда стоит 
здоровье, а только потом со-
перничество. Так что начина-
ется все с разминки и ин-
структажа по технике без-
опасности. Как бы легко ни 
выглядела скандинавская 
ходьба, это в первую очередь 
тренировка, к которой надо 
подходить с умом.
Наконец все выстроились 
на линии старта. Организа-
торы подготовили дистан-
цию 1300 метров. Звучит сви-
сток: соревнования начались!
Видно, что записались на со-
стязания профессионалы. 

У них одна нога всегда сохра-
няет контакт с землей, а лям-
ки палок застегнуты на запя-
стьях, как того требуют ин-
структаж и правила.
У каждого поворота трассы, 
бережно заботясь о самочув-
ствии спортсменов, стоят со-
трудники клуба, которые сле-
дят за прохождением трассы. 
Спустя всего 20 минут два 
круга завершены, и участни-
ки отправляются на передыш-
ку. Там уже подготовлены во-
да, чай и играет музыка.
По словам руководителя 
СДК «Крылатское» Юлии Па-
хомовой, клуб старается про-
водить спортивные старты 
по скандинавской борьбе 
именно в парке «Крылатские 
холмы».

— Проводим здесь, потому 
что трасса устраивает нас 
и наших спортсменов, — от-
метила Пахомова. 
По ее словам, для москви-
чей старшего поколения, кто 
хочет продолжать жить ак-
тивно, подобные 
старты проводят-
ся круглогодично: 
меняется трасса, 
погода, но здоро-
вый образ жиз-
ни — нет.
— Мы стараемся 
расширять про-
грамму мероприятий. Летом 
мы проводим соревнования 
по дартсу, а в этом году пер-
вый раз состоялся турнир по 
настольным играм, — подели-
лась Юлия Пахомова. — Мы 

счастливы, что каждый год 
здоровые и сильные жители 
«серебряного» возраста наше-
го района участвуют в наших 
мероприятиях. 
По словам руководителя СДК 
«Крылатское», их клуб также 

работает в очень 
тесной связи с го-
родским проектом 
«Московское дол-
голетие».
— Многие участ-
ники программы, 
которые трениру-
ются в секции 

скандинавской ходьбы наше-
го района, посетили сегодня 
мероприятие, — рассказала 
Юлия Пахомова. — Конечно, 
участвуют не только они: 
о нас узнают и через програм-

му правительства Москвы, 
и от соседей по району, и че-
рез социальные сети.
И вот наконец первые участ-
ники пересекают заветную 
финишную ленту. Первой сре-
ди женщин стала Наталья 
Межлумян.
— Я уже в третий раз участвую 
сама, а вообще проводятся та-
кие старты у нас уже пять 
лет, — рассказала Наталья 
Межлумян.
Второе место у Виктории Хма-
рук, на почетном третьем ме-
сте Людмила Цигура. 
А вот Владимир Прошин — 
призер среди мужчин — нео-
бычный гость. Ведь он впер-
вые приехал на соревнования 
в Крылатское практически из 
другого конца Москвы — рай-

она Марьина Роща. И, как ока-
залось, это было не зря. Те-
перь в его копилке есть победа 
в соревнованиях и новые зна-
комства с теми, кто не может 
представить себя без физиче-
ской активности и здорового 
образа жизни.
— Тут очень важна техника 
ходьбы, чтобы плечевой су-
став работал правильно, — 
рассказал Владимир Про-
шин. — Вообще надо регуляр-
но заниматься спортом.
Вместе с ним первое место 
разделил Александр Иванов. 
Они финишировали вместе, 
так как были единственны-
ми мужчинами на соревно-
ваниях. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

5 октября. Победительницы соревнований по скандинавской ходьбе (слева направо): Виктория Хмарук, Наталья Межлумян и Людмила Цигура. Они заняли второе, 
первое и третье место соответственно

В парке «Кры-
латские холмы» 
прошли сорев-
нования по скан-
динавской ходь-
бе для старшего 
поколения. 
Корреспондент 
«ВМ» узнал, кто 
стал победите-
лем этих состя-
заний.

соревнования

21 и 22 октября в Москве пройдут открытые соревнования по художественной гимнастике среди детей от 6 до 15 лет «Будь чемпионом». Будет две дисциплины: 
индивидуальная программа и групповые упражнения. «ВМ» выясняла, как в разных округах развивается спорт. Мы посетили соревнования 
по скандинавской ходьбе, узнали о популярности любительских футбольных турниров и пообщалась со школьницей-биатлонисткой.

Российская теннисистка готова 
стать финалисткой 

Отказались от участия
в заседаниях комитета

НА ЧЕМПИОНАТЕ 
РОССИИ 
ПО ПОЛУ МАРА
ФОНУ ПОБЕДИЛИ 
СПОРТСМЕНЫ 
ДЕНИС 
ЧЕРТЫКОВ 
И АННА 
ВИКУЛОВА

550
МАТЧЕЙ 
В РПЛ СЫГРАЛ 
КАПИТАН 
ЦСКА ИГОРЬ 
АКИНФЕЕВ 

Фигуристки покорили
зрителей Поднебесной

Добро пожаловать 
домой!

Российская теннисистка Людмила Самсонова, 22-я ракетка 
мира, одержала победу в матче четвертьфинала турнира 
WTA-1000 в Пекине (Китай). Спортсменка в двух сетах обы-
грала 17-ю ракетку мира из Латвии Елену Остапенко. 
Встреча завершилась со счетом 6:3, 6:2. Спортсменки про-
вели на корте 1 час 6 минут.
За выход в финал россиянке Людмиле Самсоновой предсто-
ит побороться с первой ракеткой мира из Беларуси Ариной 
Соболенко или с пятой ракеткой мира из Казахстана Еле-
ной Рыбакиной. 

Делегация Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР) отказалась участвовать в за-
седаниях Генеральной ассамблеи Евро-
пейских олимпийских комитетов (ЕОК), 
которая прошла в Стамбуле 6 и 7 сентя-
бря. Ранее президент ЕОК Спирос Ка-
пралос сообщал, что ОКР получил при-
глашение на ассамблею, но не зареги-
стрировал ни одного из своих предста-
вителей.

В Китае состоялось ледовое шоу с уча-
стием звезд российского фигурного ка-
тания — Magic on Ice China Show. На льду 
выступили фигуристки: Александра 
Трусова, Анна Щербакова, Алина Заги-
това, Алина Горбачева и другие. Участ-
ники для ледового шоу тщательно от-
бирались совместно с Федерацией фи-
гурного катания на коньках России 
(ФФККР).

Олимпийский комитет России при-
нял в свой состав региональные 
олимпийские комитеты Донецкой 
и Луганской Народных Республик, 
а также Херсонской и Запорожской 
областей, сообщили в организации.

Чемпионат мира по футболу 2030 года впервые в истории пройдет на трех конти-
нентах — Южной Америке, Европе и Африке, об этом сообщили в ФИФА. новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Наша сила духа 
известна всем

Москва — это город возможностей. 
И я тоже приехала сюда из Ярославля 
за ними, пройдя за 18 лет большой 
путь в спорте. 
Так что могу сказать с уверенностью, 
что вся необходимая инфраструктура 
в столице находится на очень высоком 
уровне. Все для того, чтобы люди мог-
ли заниматься спортом и укреплять 
свое здоровье. 

Во-первых, в Москве много великолепных залов для раз-
ных видов единоборств. Во-вторых, у столичных трене-
ров есть своя структура, система, понимание того, как 
готовиться к соревнованиям, что для этого нужно. А так-
же различные базы отдыха, питание, восстановление, 
спортивные врачи, нутрициологи, диетологи — это тоже 
все в городе находится на высшем уровне. Ни в каком ре-
гионе из тех, в которых я жила, я такого не видела. А это 
крайне важно для спортсменов. Особенно для тех, кто хо-
чет добиваться результатов на всероссийской и междуна-
родной аренах. Да и для занятий физ-
культурой на свежем воздухе появля-
ется все больше новых точек с высоко-
классным оборудованием. И посещать 
их можно в любое время года.
Однако я думаю, что именно детско-
му спорту в Москве можно было бы 
уделять чуть больше внимания. Ак-
цент здесь пока сместился в сторону 
профессионального спорта. Это ни 
в коем случае не плохо! Просто Мо-
сква уже создала все необходимые 
условия для дальнейших успехов бу-
дущего поколения, она воспитывает 
зрелых и хороших спортсменов, кото-
рым чего-то не хватило в своих реги-
онах. Назвать какие-то определенные школы и центры, 
конечно, сложно, потому что к разным спортсменам раз-
ный подход, разные критерии для оценки. Но по боксу, 
например, могу выделить школу бокса ЦСКА. Там силь-
ные спортсмены и хорошее финансирование. И не зря 
атлеты, которые готовятся к соревнованиям в Москве или 
занимаются со столичными тренерами, показывают от-
личные результаты. 
Хотя сейчас нашим атлетам на международных соревно-
ваниях бывает сложно. У меня лично был опыт выступле-
ния под нейтральным флагом. Я выступала на чемпиона-
те мира по кикбоксингу в Италии. На наших костюмах 
был триколор, но на соревнованиях мы не могли кричать 
«Россия!», поддерживая своих. Но все знали, откуда мы, 
поэтому я не понимала этого запрета. Наш же дух виден 
издалека! Каким бы образом они ни пытались это отнять, 
у них это никогда не получится. 
Это, конечно, уже причины политические. Я считаю, эти 
условия не во власти спортсменов, мы должны это при-
нять и с достоинством вынести, отстаивать честь своей 
страны. На ринге все равно всегда все видно. Я знаю, что 
многие страны не против, чтобы мы выступали под своим 
флагом. Когда на награждении я стояла на пьедестале под 
композицию Чайковского, я мечтала услышать свой гимн 
и поднять флаг над головой. Думаю, для каждого настоя-
щего спортсмена это важно...

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
САВИЧЕВА
МАСТЕР СПОРТА 
РОССИИ МЕЖДУ
НАРОДНОГО 
КЛАССА ПО КИК
БОКСИНГУ И КУДО

мнение

Биатлонистка справилась с волнением 
и завоевала заветную медаль 
Школьница из поселения 
Кленовское Виктория Кирья-
нова вошла в тройку лучших 
биатлонисток Москвы среди 
девушек 15–16 лет. И теперь 
спортсменка будет представ-
лять столицу на различных 
соревнованиях. 

Первенство Москвы по летне-
му биатлону, где вместо лыж 
спортсмены ездят на лыжерол-
лерах, Виктория Кирьянова 
точно запомнит надолго. А все 
потому, что первые соревнова-
тельные дни складывались для 
нее не самым приятным обра-
зом. Во всем было виновато 
волнение! То самое, которое 
буквально мешает стрелять 
в «яблочко» и ехать так же хо-
рошо, как это получается на 
тренировках. 
— И в первом заезде на длин-
ную дистанцию я вообще была 
14-й! Плохо отстрелялась, — 
вспоминает Вика. — Второй 
заезд был короче. И прошел 
лучше. Там я уже 
оказалась в первой 
десятке. 
Правда, легче от 
этого юной биат-
лонистке не стало. 
— Я очень сильно 
плакала, увидев 

результаты, — признается 
она. — Винила себя, в том чис-
ле за волнение, которое нику-
да не уходило. И, честно ска-

зать, уже ни на что 
не рассчитывала. 
Поверить в себя 
помог тренер, ко-
торый нашел нуж-
ные слова и попро-
сил Вику не пере-
живать. Ведь про-

игрыш — это не самое 
страшное. И получилось!
— На следующий день был по-
следний заезд уже на три ки-
лометра. Вечером перед со-
ревнованиями я вышла на 
прогулку. А утром проснулась 
в отличном настроении, — 
вспоминает Вика. 
Выйдя на старт, девушка 
с удивлением обнаружила, 
что не волнуется! А для себя 

решила: главное — хорошо 
проехать дистанцию и отстре-
ляться. 
— Доехав до финиша, я поня-
ла, что могу быть в лидерах. 
Вот тут начала сильно волно-
ваться, — говорит Виктория 
Кирьянова. — В итоге оказа-
лась третьей, хотя сама этого 
не ожидала. 
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

ТАО

Страницу подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ 
СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Энтузиаст развивает футбол, 
проводя бесплатные турниры
В районе Нагатино-Садов-
ники регулярно проходят 
любительские турниры 
по футболу «Коробка». 
Их по своей инициативе 
проводит местный житель 
Анатолий Прокопчук 
(на фото).

Первое соревнова-
ние в рамках про-
екта «Коробка» 
прошло год на-
зад — 15 октября 
2022 года. Изна-
чально в них уча-
ствовало шесть 
команд.
— Я помогал одной из органи-
заций в проведении турнира. 
Увидел, как это делается, и за-
интересовался, — вспомина-
ет Анатолий. — Решил попро-
бовать сам, составил список 
того, что нужно сделать для 
начала. 
Для осуществления задумки 
Прокопчук обратился к дру-
зьям. 
— Они далеки от 
футбола, но разби-
раются в дизайне 
и маркетинге, — 
говорит Анато-
лий. — Один помог 
с музыкой и дизай-

ном, другой занялся фото-
съемкой.
Чтобы привлечь как можно 
больше людей, команда «Ко-
робки» расклеивала объявле-
ния в районе и публиковала 
их в социальных сетях. 

— Почти никто не 
верил, что мы набе-
рем нужное коли-
чество участников, 
предлагали пере-
нести турнир, — 
рассказывает Ана-
толий Прокоп-
чук. — Но каким-то 
чудесным образом 

людей пришло достаточно. 
По всей видимости, участни-
кам турнир понравился, 
и в следующий раз желающих 
поиграть в футбол оказалось 
даже слишком много — мест 
хватило не всем. 
И это неудивительно, ведь по-
соревноваться приезжали лю-
ди не только из Нагатино-Са-
довников и Южного округа 

в целом, а даже из 
Подмосковья.
— Все наши турни-
ры проходят непо-
далеку от станции 
метро «Коломен-
ская», — объясня-
ет Прокопчук. — 

Сейчас моя цель — развивать 
здесь спорт. Хочу, чтобы люди 
знали, где можно поиграть 
в футбол, посоревноваться.
В прошедшем турнире «Короб-
ки» участвовало 12 команд. 
По словам Прокопчука, изна-
чально планировалось 16, но 
так как у многих началась уче-
ба, число футболистов сокра-
тилось. Но это не страшно, 
ведь у Анатолия еще много 
идей по развитию проекта.
— Сейчас у нас есть футбол 
по выходным. То есть мы 
просто собираемся с ребя-
тами, играем, — рассказыва-
ет Прокопчук. — Но в пла-
нах у меня еще создание базы 
бесплатных футбольных по-
лей, с фотографиями и описа-
нием.
Он добавил, что такая мысль 
появилась из-за проблемы, 
с которой Анатолий сам неод-
нократно сталкивался, — бес-
платных мест для игр мало 
и о них практически никто не 
пишет. 
— Проект «Коробка» появил-
ся потому, что я очень люблю 
футбол и готов посвятить ему 
себя, — заключил Анатолий 
Прокопчук. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

ЗАО

секции

Флорбол
 Первомайская

Измайловский бул., 67, к. 1
Бесплатные тренировки 
по флорболу — хоккею
с мячом — проходят 
в закрытом спортзале. 
Экипировка игрока со-
стоит из майки с корот-
кими рукавами, спортив-
ных шорт и обуви. 
Команды играют клюш-
ками и мячами, изго-
товленными из пласт-
массы. 

■
Настольный футбол

 Белорусская
5-я ул. Ямского Поля, 
23/25, стр. 2
Школа настольного фут-
бола — кикера для де-
тей и взрослых. Занятия 
ведут опытные тренеры
в ранге чемпионов Рос-
сии по спортивному ки-
керу. 

■
Плавание

 Бауманская
Госпитальная наб., 4, 
стр. 1
В бассейне спортком-
плекса МГТУ им.Н. Э. Ба-
умана проводят трени-
ровки по плаванию для 
взрослых и детей всех 
возрастов.ЮАО
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1 октября. Школьница Виктория Кирьянова продолжает тренировки, надеясь стать олимпийской 
чемпионкой по биатлону
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ВУ БА ФУ
ДИРЕКТОР УПРАВЛЕНИЯ 
ПО ПРОДВИЖЕНИЮ ТОРГОВЛИ 
МИНПРОМТОРГ ВЬЕТНАМА

Вьетнам и Россия — это тра-
диционные рынки, которые 
имеют характер взаимодопол-
няемости. Мы имеем сильные 
позиции в производстве мо-
репродуктов, текстильной 
области. Россия же имеет пре-
имущество в техническом 
оборудовании, которые необ-
ходимы Вьетнаму для строи-
тельства секторов экономики. 
Поэтому наши рынки допол-
няют друг друга, и мы не хотим 
конкурировать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Родились поэты, создали 
театральное общество
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1827 год.Создано Управ-
ление генерал-гидрогра-
фа, положившее начало 
гидрографической службе 
российского военного фло-
та. Первым генерал-гидро-
графом стал вице-адмирал 
Гавриил Сарычев.

1880 год. Родился поэт 
и прозаик Саша Черный 
(настоящее имя Александр 
Гликберг). Автор произве-
дений: «Разные мотивы», 
«Солдатские сказки» и дру-
гих. Умер в 1932 году. 

1883 год. Организовано 
Всероссийское театраль-
ное общество, которое воз-
никло в Петербурге как 
«Общество для пособия 
нуждающимся сцениче-
ским деятелям».

1899 год.Родился Алек-
сей Сурков. Русский совет-
ский поэт и журналист, ав-
тор песен «Бьется в тесной 
печурке огонь» , «Все равно 
придет весна» и других. 
Умер в 1983 году. 

1934 год. Родился Саве-
лий Крамаров, советский 
и американский комедий-
ный актер, заслуженный 
артист РСФСР. Играл роли 
в кинокартинах: «Неулови-
мые мстители» (1966), 
«Джентльмены удачи» 
(1971), «Иван Васильевич 
меняет профессию» (1973) 
и многих других. Умер 
в 1995 году. 

1938 год.Русский поэт 
Осип Мандельштам (1891–
1938) был доставлен в тру-
довой лагерь после повтор-
ного ареста в связи с обви-
нениями в «контрреволю-
ционной деятельности».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в деньФестиваль вьетнамской еды удивил 
предпринимателей и гурманов 
Вчера в столице открылась 
выставка «Дни Вьетнама 
в Москве 2023». На меропри-
ятии представили азиатские 
напитки и закуски. 

На площадке расположены 
различные лавки, где каждый 
участник мероприятия пре-
зентуют свою продукцию. 
Повара старательно готовят 
наваристый суп фо-бо и аро-
матный том-ям. Участники 
представляют напитки вьет-
намского производства: сок 
из личи и манго. Такие про-
дукты уже выходят на россий-
ский рынок и представлены 
в некоторых столичных су-
пермаркетах. 
— На выставке «Дни Вьетнама 
в Москве» я участвую впер-
вые, и это для меня большая 
честь. С большим удоволь-
ствием мы представляем свои 
национальные соки и другие 
напитки нашим русским дру-
зьям, — рассказывает корре-
спонденту «ВМ» участница 
выставки «Дни Вьетнама» Нго 
Тхань Хай. 
Само мероприятие посвяще-
но промышленным и торго-
вым отношениям между Рос-
сией и Вьетнамом. В рамках 
выставки насыщенная дело-
вая программа.
Участники обсудят тренды 
и возможности сотрудниче-
ства между Вьетнамом и Рос-
сией, проведут переговоры 
и заключат контракты с новы-
ми партнерами.
Конечно же, помимо деловой 
программы, гостей ожидала 
и культурная, в которой кроме 
вьетнамских актрис выступа-
ли и аниматоры в больших ко-

стюмах дракона в сопрово-
ждении звуков барабанов. 
Конечно же, выставка не обо-
шлась без торжественной це-
ремонии с выступлением 
представителей и Вьетнама, 
и России.
— Отношения между Вьетна-
мом и Россией имеют особен-
ный характер. Благодаря уси-
лиям мы достигаем многих 
экономических успехов вме-
сте. Реализация идеи выстав-
ки «Дни Вьетнама в Москве», 
где участвует много вьетнам-
ских компаний, обеспечат 
всем нам более крепкие эко-
номические связи, — говорит 
министр промышленности 
и торговли Вьетнама Нгуен 

Хонг Зиена. — На выставке 
мы уделяем особое внимание 
активному сотрудничеству 
вьетнамских и российских 
предпринимателей. Между 
нами уже есть такие механиз-
мы, как торгово-экономиче-
ское сотрудничество и расши-
рение торговых зон нашей 
продукции в России.
В общей сложности в бизнес-
форуме мероприятия прини-
мают участие 150 вьетнам-
ских и российских предпри-
нимателей. Сама выставка— 
«Дни Вьетнама в Москве 
2023» будет проходить до 
15 октября. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Большинство 
россиян опасаются 
оставлять данные 
в сети. И как вам?

ЕЛЕНА БРЕДОВА
ВЕДУЩИЙ ИТРАЗРАБОТЧИК

Опасения людей я считаю 
очень актуальными и небез-
основательными. На сегод-
няшний день проблема на-
хождения персональных дан-
ных в интернете довольно 
глобальна. Потому что пока 
нет никакого механизма, ко-
торый на сто процентов защи-
тил бы их. Мошенникам сей-
час достаточно иметь телефон 
и имя человека, чтобы приду-
мать схему махинации специ-
ально для него. Если быть 
честной, я тоже переживаю за 
информацию о себе в интер-
нете и с большой осторожно-
стью подхожу к ее заполне-
нию на различных сайтах. 
Особенно непроверенных. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Количество данных, которые 
чаще всего попадают в откры-
тый доступ, — это лишь малая 
часть от всего их объема. Если 
в сети будет ваш номер или 
имя, беды не случится. Да, ва-
ши данные могут продать ре-
кламным компаниям, и вашу 
почту завалят спамом: это не-

приятно, но не очень страшно. 
И банковские системы сегод-
ня хорошо защищены, поэто-
му для кражи денег с ваших 
счетов мошенникам нужно 
будет вам позвонить и узнать 
данные карт. Но сейчас людей 
о таком часто информируют, 
поэтому они меньше попада-
ются в ловушку, сохраняя свои 
средства при себе.

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ
ПРЕЗИДЕНТ ГРУППЫ КОМПАНИЙ, 
СПЕЦИАЛИЗИРУЮЩИХСЯ 
НА ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Опасения оставлять свои дан-
ные в сети, конечно, не лише-
ны оснований. Некоторые не-
добросовестные платформы 
часто используют личную ин-
формацию пользователей для 
продвижения, рекламы, а так-
же перепродажи третьим ли-
цам. Это несет определенные 
риски. Тем более мы неодно-
кратно наблюдали массовые 
утечки данных. Однако, по на-
шим наблюдениям, сейчас 
люди не сильно озабочены со-
хранением своих данных, как 
следует из результатов опро-
са. Зачастую граждане отно-
сятся к информации о себе 
в интернете наплевательски.

Около 77 процентов россиян признаются, что испыты-
вают тревогу и беспокойство в отношении персональ-
ных данных, которые оставляют в интернете при реги-
страции на сайтах и совершении онлайн-покупок. 
Это следует из опроса Аналитического центра НАФИ.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Людочка ответит 
за мокруху 
Со вчерашнего дня в стране вступили в силу изменения 
в Уголовном кодексе (УК), касающиеся сбора растений 
и грибов. С этого момента россиянам может грозить тю-
ремный срок, а также крупный штраф за причинение вре-
да грибам, занесенным в Красную книгу. В связи с этим 
наша дачная соседка Люда позвонила мне в шесть утра. 
— Интернет изучила! — кричала она выпью. — Олька, ты 
мне скажи, мокруха войлочная — это ж не та, что у нас за 
помойкой — косой коси? А то мы с Иринвасильной тут 
набрали ее два ведра, она ж ее солит. Если так, то мне по-
жизненное грозит, да еще и с конфискацией, в моем воз-
расте не двух ведер, а трех мокрух хватит! 
Людочке нашей 86 лет, так что в чем-то она, увы, права. 
Но собирали они с Иринвасильной мокруху еловую, за 
которую вроде бы штраф не предусмотрен. Чай, она не 
звездовик сводчатый, не саркосома шаровидная, не гриб-
баран (грифола курчавая) и не шишкогриб хлопьеножко-
вый. И даже не сетконоска сдвоенная! 
Успокоить бедную Людочку было сложно, хотя и объясня-
ли уже не раз: за непреднамеренное «убийство» красно-
книжного гриба в СИЗО не отправят. Это если вы предна-
меренно отправились в лес и наковыряли там, например, 
ведро редчайших саркосом, гелеобразное содержимое 
которых фанаты лесных даров пьют без закуски, тогда — 
да. Получите и штраф, а то и порцию тюремной баланды. 
...Я с властями обычно не спорю, законы соблюдаю, на-
логи оплачиваю, на красный свет не хожу. Надо охранять 
наше краснокнижное богатство? Я — двумя руками «за»! 
Насчет грибов — вопрос сложный: микологи говорят, что 
срывание плодовых тел только провоцирует мицелий 
(он-то и есть гриб) на «рождение» новых «детей», оживля-
ет грибницу. Тут я не спец... Но я — за справедливость. Да, 
давайте штрафовать за намеренное причинение вреда 
лесу и его обитателям. За шишкогриб и мокруху — пасть 
порвем! Но давайте также посмотрим: а на чьей это тер-
ритории этот нечищеный буреломный лесок? Еще годик, 
и он тоже погибнет. Выходит, краснокнижный лес-то. 
А, вот и хозяин. Местная власть. А что ж не следили-то за 
ним? Закон — един. Штраф! Ну или... С конфискацией. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня точку в номере ставит во-
енкор «Комсомольской правды» Александр Коц. Совсем недавно он презентовал свою новую книгу «500 дней поражений и побед. Хроника 
СВО глазами военкора», о чем мы писали на страницах газеты. Александр Коц пожелал «ВМ» творческих успехов и процветания коллективу. 
— Дорогие друзья из «Вечерней Москвы», от всей души поздравляю вас с вековым юбилеем! Желаю вам профессиональной удачи и настоя-
щего человеческого везения. Без «прухи» в нашем деле — никуда! — сказал военкор. 
В свою очередь, корреспонденты «Вечерней Москвы» тоже неоднократно выезжали в зону действий СВО и приграничных территорий, что-
бы рассказать читателям о том, что происходит на Донбассе из первых уст и с максимальной достоверностью. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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12 октября. Участницы выставки «Дни Вьетнама в Москве 2023» Хоанг Куен (слева) и Нгуен Тхи 
Хай Ван представляют гостям свои продукты 




